
BAJO RESERVA
Renuevan a Salinas Pliego
concesión de TV Azteca
Un nuevo sueño cumplió esta semana el
empresario Ricardo Salinas Pliego: la
ampliación por 20 años de la concesión
de TV Azteca. Nos informan que en estos
días el Instituto Federal de Telecomunica
ciones tuvo una sesión privada en la que
determinó que la televisora cumplió con
todos los requisitos de ley, para que la
prórroga comience a partir del 1 de enero
de 2022. Los comisionados, nos comen
tan, consultaron con todos los organismos
públicos, incluido el Instituto Nacional
Electoral, para proceder al refrendo. Con

este fallo del IFT nos explican que Salinas Pliego tendrá carta
blanca para seguir operando además las redes nacionales de sus
canales Azteca Uno, Azteca 7 y ADN40. El año 2018 termina bien
para don Ricardo, nos hacen ver.

AMLO pone a Texcoco en su ofrenda
Nos dicen que Andrés Manuel López Obrador se va de puente
a Palenque, Chiapas, a partir de hoy. Don Andrés Manuel alista
las maletas con su familia para pasar el puente de Dia de Muer
tos en su finca denominada "La Chingada". Nos comentan que el
presidente electo sale huyendo del megacorte de agua y deja ar
diendo la pradera con la decisión de cancelar' la obra del Nuevo
Aeropuerto Internacional de México (NAIM) en Texcoco y sin
cumplir su promesa de presentar en octubre su plan nacional de
seguridad. Así que en su ofrenda el NAIM ocupará un lugar entre
sus muertos.

La parábola de la multiplicación de las boletas
Para tener un mínimo de trasparencia sobre la Consulta Nacional
ciudadana realizada la semana pasada y que acabó con el pro
yecto del aeropuerto en Texcoco, nos dicen que estaría bien que
el gobierno electo aclare el "piquito" de 96 mil 990 papeletas ex
tra usadas para la Consulta sobre el Aeropuerto Internacional de
la Ciudad de México (AICM). Nos recuerdan que el 22 de octubre
Jesús Ramírez, vocero del presidente electo, Andrés Manuel
López Obrador, anunció el envío y distribución en todo el país
de "un millón" de papeletas para la consulta. Sin embargo, los
datos ofrecidos como los resultados finales con 100% de mesas
de votación contabilizadas arrojaron 1 millón 96 mil 990 votos.
La respuesta podría ser muy sencilla, bastaría con decir que se
imprimió un extra, pero ¿qué habría dicho Morena en sus tiem
pos de oposición si en alguna consulta o elección hubiera apare
cido una sola boleta de más?
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Peña Nieto deja en vilo la regulación de marihuana
Muy de moda anda el tema del uso de la marihuana con fines
medicinales y lúdicos. Y nos cuentan que a cuatro semanas del
relevo en la Presidencia de la República, el gobierno de Enrique
Peña Nieto decidió publicar mediante la Cofepris una serie de li
neamientos que la regulen, en lugar de un reglamento, como lo
establece la reforma a la Ley General de Salud. Nos dicen que el
próximo lunes la administración federal saliente dará a conocer
el documento Lincamientos en materia de control sanitario de la
cannabis y derivados, que servirá como una guía para los intere
sados en la regulación de la marihuana y contendrá más de cua
renta artículos. El motivo por el que se eligió esta opción, nos di
cen, fue que un reglamento implica un decreto presidencial y
que no ocurrirá en lo que resta del sexenio del presidente Peña
Nieto. ¿Adivinó usted? El pendiente se deberá resolver en el go
bierno de Andrés Manuel López Obrador.
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Las señales de López Obrador

Ala decisión de cancelar el aeropuerto de Tex
coco, el presidente electo López Obrador le dio
enorme relevancia como mensaje político de

lo que será su gobierno.
No sólo está mandando señales de que el poder po

lítico estará por encima de los intereses económicos
privados, está dejando sentir que todo se tiene que so
meter a la voluntad del presidente. Tres muy claras:
1— La consulta, que hoy ya muchos consideran irre

1 evante, es la primera señal ominosa: no se trata de que
"tuvo errores pero es perfectible" ni de que "antes no
preguntaban, es preferible así". No, es clarísimo: no fue
una consulta. Fue una maniobra política pensada, pla
neada y ejecutada para dar el resultado que quería el
presidente electo. Los municipios elegidos con toda in
tención, la organización en manos de "voluntarios" del
partido, el engaño de que el nuevo equipo gobernante
sería imparcial. Toda una movilización política para
obtener un resultado aplastante a favor de Santa Lucía,
cuando todas las encuestas —las mismas que le au
guraron el triunfo que se confirmó el 1 de julio— re
cogían que la preferencia general de los mexicanos era
exactamente al revés. Aplaudirle por consultar es ob
viar esa perversión de la democracia directa. Bienve
nida la democracia, pero sometida al presidente.
2.— Dice respetar la libertad de expresión, pero a

quien la ejerza y lo critique, lo descalif ica, lo acusa de
ser corrupto, tener intereses, ser conservador o cual
quier otra cosa que rinde su prolífica imaginación. Le
parece lamentable que la prensa diga que va a haber
reacciones de los mercados, es decir, ni siquiera es
contra la opinión crítica, sino contra la simple tarea
de informar datos y hechos. "No están a la altura de
las circunstancias", dice. Quien disienta del presi

dente será corrupto, enemigo de México, conspira
dor. Y lo extiende a la sociedad: los que se oponen a
la consulta son corruptos, les gusta el autoritarismo.
El mensaje es: pueden disentir, pero se atienen a las
consecuencias. Si se someten al presidente, todos son
bienvenidos.
3.— Tomada la decisión de cancelar Texcoco, tam

bién generaliza en sus acusaciones. Los que se opo
nen a la cancelación son corruptos. Y a los contra
tistas e inversionistas los acusa, de manera general,
de tener intereses inmobiliarios en los terrenos del
actual aeropuerto y dice que así se combate la co
rrupción. Pero al mismo tiempo, les nombra una co
misión para tranquilizarlos y les ofrece continuar co
mo contratistas del gobierno trasladados a Santa Lu
cía, o a otros. No se trata entonces de aplicar la ley si
detecta casos de corrupción. El punto es claro: no es
la ley ni la protección ecológica ni la economía ni na
da. Es: se someten al presidente y les irá bien. No se
someten y les irá mal.
¿Quién manda aquí? En la primeras señales todo

apunta a que la ley, la democracia, la economía, las
libertades, se someten al presidente. Buscarle ángulos
positivos a la consulta, al ideal de separación del poder
político y el económico (con el contratista Riobóo en
calidad de asesor estrella y el empresario Romo como
mandamás de la Oficina), y a su derecho a "debatir"
con la prensa es consentir un arranque inequívoca
mente autoritario.

SACIAMORBOS. No olvidemos que los de Adriano
son consejos de un emperador. •
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KIOSKO
Góber de Coahuila busca anotar jonrón con AMLO

El gobernador de Coahuila, Miguel Angel
Riquelme Solís (PRI), nos dicen, busca
anotar su primer jonrón en la cuarta
transformación, y durante la más reciente
visita de Andrés Manuel López Obra
dor a su terruño, le hizo un regalo de
"grandes ligas". Conocedor de que don
Andrés Manuel es amante del rey de los
deportes, nos señalan, el mandatario apro
vechó una reunión de trabajo para, al tér
mino de ésta regalar al próximo presiden
te dos camisolas: una del equipo Unión
Laguna o Algodoneros, que juega béisbol
en Torreón y otra de los Saraperos de Sal
tillo. Aunque hay quien comenta que el

presente se debió a que Coahuila tiene tres de los 16 equipos de
la Liga Mexicana de Béisbol, nos señalan, también hay quienes
aseguran que la intención de Riquelme Solís es quedar bien con
López Obrador, pues precisamente en la reunión de trabajo le
presentó un plan de obras prioritarias por 20 mil millones de pe
sos. Está por verse, nos dicen, si alguien no termina ponchado.

Jorge
Winckler
Ortiz

Un inquilino incómodo en Veracruz
Desde tierras veracruzanas nos comentan que al
Fraccionamiento Habitacional Club de Golf —el
favorito de funcionarios de los sexenios de Fidel

Herrera y Javier Duarte— llegó un nuevo in
quilino, cuya mudanza ha desatado suspicacias, por haber sido
resguardada por agentes ministeriales, lo que ha hecho suponer
que se trata del fiscal general del estado, Jorge Winckler Ortiz.
El problema, nos dicen, es que este sitio ha estado marcado por
diversos señalamientos, entre ellos los del gobernador Miguel
Ángel Yunes (PAN), cuyo gobierno incautó más de un predio en
esa zona por haber sido adquirido con recursos del erario. ¿Será
que don Jorge, el brazo ejecutor de Yunes, terminó por echarle
un ojo a las propiedades sobre las que hizo caer el peso de la ley?
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Jalisco tiene al Estratega Gubernamental del año
Y quien, nos mencionan, recibió un premio por su buen trabajo,
es el vocero del gobierno de Jalisco, Gonzalo Sánchez, pues fue
reconocido como Estratega Gubernamental del año en los pre
mios Reed Latino, que otorga la edición en español de la revista
Campaigns & electioris a lo mejor en comunicación política en
2018. Don Gonzalo, según nos platican, se ha desempeñado co
mo director de Comunicación Social desde el primer día de la
administración de Aristóteles Sandoval (PRI) y se le atribuye el
manejo de las crisis a las que ha estado sujeto el gobierno estatal
en estos años, así como al posicionamiento de la marca de Jalis
co como entidad líder en innovación. Estos estrategas, nos dicen,
no los tiene ni Obama

El camaleón chiapaneco
Quien en estos días tendrá un papel importante en Chiapas, nos
señalan, es el diputado local Emilio Salazar Farías (PVEM),
presidente de la Comisión de Hacienda, pues le corresponderá
revisar —y en su caso aprobar— las cuentas públicas finales del
saliente gobernador Manuel Velasco (PVEM), así como declarar
la procedencia del presupuesto para el mandatario entrante, Ru
tilio Escanden (Morena). Don Emilio,
a quien se le conoce como el cama
león sexenal por su capacidad de mi
metizarse en gobiernos variopintos y
pasar de cargo en cargo, nos seña
lan, es conocido además por "inhu
mar" bajo lápidas legislativas pre
suntas irregularidades y endeuda
mientos gubernamentales. Ya
veremos, nos dicen, cómo
actuará en esta ocasión.

Emilio Salazar Farías
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El capo millennial que
lloró en su captura

Entre tenis caros y comida rápi 
da se escondía El Pistache. En

el pequeño departamento de
70 metros de High Park, en Santa Fe,
donde lo atraparon la madrugada del
martes, los policías de la Agencia de
Investigación Criminal (AIC) y de la
Marina encontraron aun joven escuá
lido de 32 años. David García tenía en

la mesa comida japonesa, una caja de
pizza y alitas que pidió la noche an
terior como cena a través de una app.
En su recámara un vestidor atestado

de playeras de moda de colores vi
brantes, junto a cinturones y panta
lones brillosos, muchos marca Gucci,
su preferida. En el suelo había más de
50 pares de tenis, pero unos Louis Vo
uitton sin estrenar y aún con etiqueta
llamaron la atención de los agentes. Al
verse copado no opuso resistencia, y
cuando oyó por las radios de los agen 
tes que en ese mismo momento cap
turaban a sus lugartenientes en la
Narvarte, se sentó esposado en una si
lla, se llevó las manos al rostro y, el ca
po millennial que controlaba la mayor
organización de la CDMX de venta de
drogas, extorsión, trata de personas, y
que ordenaba ejecutar a sangre fría a
sus rivales, soltó el llanto.
Junto ¿[Pistache, en el departamento

que rentaban en 32 mil pesos mensua
les, estaba su brazo derecho y el "ce
rebro financiero" de la Unión Tepito:
otro joven de 28 años, Daniel Eduardo
León, alias El Tiger. Sus conocimientos
como licenciado titulado en Adminis

tración de Empresas por la UNAM lo
hicieron llevar la contabilidad y planea
ción del grupo criminal más poderoso
y sanguinario de la Ciudad de México.

Ninguno de los dos parecían ya prove
nir del "barrio bravo", se hablan pulido
y mezclado con ropa cara y hábitos de
juniors, para encajar en los círculos de
Polanco, SantaFe, Las Lomas, en donde
operaban para mover la droga y extor
sionar a propietarios de restaurantes.

Hacíaya varias semanas que agentes
encubiertos de laPGR los seguíany los
tenían grabados y fotografiados lo mis 
mo comiendo cangrejos de Alaska en
The Crab, que paseando de shopping
en la exclusiva Plaza Samara. El Cisen,
la Marina y hasta el C5 de la ciudad,
aportaban datos y pistas para la inves 
tigación de inteligencia que coordina
ba la AIC, a cargo de Omar García Har
fiich. Se sabía desde la caída de El Be

tito, que el liderazgo de la Unión Tepito
fiie ocupado por este joven delgado,
David García Ramírez, y su operador
financiero, Daniel Eduardo León Ci
fuentes. Aunque había otros con más
experiencia delictiva y edad para sus
tituir a Roberto Mollado, El Pistache se
quedó con el control de la Unión Tepito
por ser el más cercano y de mayor con
fianza de El Betito.

Y rápidamente, en tres meses, El Pis
íac/zeyaeratodoun capo que lo mismo
controlaba el millonario negocio del
narcomenudeo en la ciudad, que la
venta de drogas en bares y restaurantes
de las zonas más exclusivas, además de
extorsionar y cobrar derecho de piso a
restauranteros y dueños de antros. En
tre los "clientes" alos que atemorizaban
con amenazas de muerte y que, al no
encontrar apoyo en ninguna autoridad
capitalina, tenninaban pagando, esta
ban los dueños de Barezzito Polanco,

Barezzito Arcos, Barezzito Roma, La
Santa, Mohombi Polanco, Ja
nis Palmas, Love Polanco, en
tre otros lugares de moda El
Tiger era el líder en la distri
bución de droga y encargado
de ubicar y elegir los centros
nocturnos que serían extor
sionados, además de vigilar la
apertura de nuevos locales pa
ra valorar si los extorsionaban

y vendían drogaenlos estable
cimientos.
Una forma de hacerse lle

gar información de primer

nivel para sus operaciones delictivas,
además de la protección de mandos
medios de laPGJDF y de la alcaldíade
Cuauhtémoc, según las investigacio
nes federales, era el manejo y la trata
de scorts de "primer nivel", que a pre
cios muy caros contrataban lo mismo
políticos que empresarios, artistas y
jóvenes juniors. Las mujeres tenían
que pasar reportes de nombres, luga
res, Uamadasycualquier información
de sus clientes a la Unión Tepito.
Pero sin duda, la consolidación y la

impunidad del joven millennial que
manejaba el negocio de las drogas en
la capital del país no hubiera ocmrido
sin la protección y la colusión de fun
cionarios de la procuraduría capitali
na y de policías de Cuauhtémoc que
le ciaban protección a cambio de ge
nerosos pagos. Un dato que confirma
lo "invisible" que resultabaisPistache
para las autoridades de la ciudad era
que, afuera de High Parle, el complejo
donde lo detuvieron en Santa Fe, ha
bía un retén policíaco que nunca vio

pasar al líder de la Unión Tepito.
Asi que tuvieron que ser las auto

ridades federales nuevamente las que
vinieran a ubicar y seguir durante va
rias semanas al Pistache, a su cerebro
financiero y a sus principales opera
dores todos detenidos en un opera
tivo simultáneo en cuatro domicilios
la madrugada del martes, justo el día
que contaban las ganancias del nego
cio de las drogas, la trata y la extor
sión. El arsenal con que los agarraron,
pistolas y armas de alto poder con si
lenciadores, confirmaba el poder y el
nivel de violencia alcanzado por el jo
ven "capo" del narco capitalino.
Y pensar que, antes de que irrum

pieran los agentes federales y marinos
El Pistache y El Tiger cenaban sushi y
pizza con alitas, mientras bebían sus
Jaggermeister y veían sus series favo
ritas de Netflix como cualquier joven
millennial. Sólo que estos dos, a sus 28
y 32 años, ya debían varias muertes y
controlaban el millonario negocio de
las drogas en una de las ciudades más
grandes del mundo. •
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Paliar el daño
Pebetina se llamaba aquella chi

ca que vivía en la hermosa ciu
dad de Buenos Aires. Cierto día

fue a confesarse. "Acúsome, padre, de
que voy a casarme con un divorciado".
Le dijo el confesor: "Respeto la deci
sión que ha tomado usted, hija. Pero
antes medítela". Contestó Pebetina:
"Ya me la medí, padre, y la sentí muy
bien"... Dos mujeres jóvenes hacían un
viaje en autobús. No advirtieron que
en el asiento de atrás iba dormitando
un borrachín. Le preguntó una a la
otra "¿Til las darías por 3 mil pesos?
Me refiero a tus muchas cualidades".
"Sí las daría" replicó la otra "¿Y por 2
mil?". "Quizá también". "¿Y por mil?".
"A lo mejor". Intervino en eso el borra
chín: "Cuando lleguen a los 200 pesos
me despiertan... López Obrador está
todavía en posibilidad de recobrar la
confianza que ha perdido entre los
inversionistas nacionales y extranjeros,
y al mismo tiempo salvar la cara ante
sus partidarios. Eso no lo conseguirá
enviando a personeros suyos a hablar
con los representantes del capital. La
confianza se gana con hechos, no con
palabras. Y los hechos positivos están
muy a su alcance. Hay inversionis
tas dispuestos a terminar de construir
el aeropuerto de Texcoco sin que el
gobierno deba comprometer un solo

peso en esa obra, cuya cancelación,
dicho sea de paso, costaría más que
su terminación. ¿Que los particulares
obtendrán de ella beneficios? Que los
obtengan. Tienen derecho a una ga
nancia, y de su provecho derivarán
beneficios para mucha gente. El anun
cio de la cancelación del nuevo aero
puerto está perjudicando gravemente
a la imagen no sólo de López Obrador,
sino de México. AMLO puede paliar
el daño haciendo que los empresarios
interesados sigan adelante con ese
proyecto sin costo para la Nación. No
hacer eso equivale a poner de mani
fiesto una obsesión personal en contra
de la obra de Texcoco, y mostrar un
talante autoritario, por no decir des
pótico. Propiciar la continuación de la
obra en cambio, daría idea de un go
bernante dispuesto a oír todas las vo
ces especialmente la de la razón, en
vez de confrontarse con grupos im
portantes de la población aun antes de
empezar su gobierno. Los comisiona
dos que AMLO designó para hablar
con los representantes de la iniciativa
privada, y tranquilizarlos, cumplirían
mejor su responsabilidad con México
si hablaran más bien con López Obra
dor y lo tranquilizaran... "Quiero que
me haga la castración". El cirujano
del hospital quedó asombrado cuando

el señor Venancio le hizo esa peregri
na petición. "¿Cómo es eso?" le pre
guntó admirado. Explicó don Venan
cio con su particular ceceo: "El doctor
de mi pueblo me dijo que necesito que
me hagan la castración, y yo tengo ab
soluta confianza en su criterio". 'Tero,
señor Venancio le indicó el faculta
tivo, lo que usted me pide es algo
sumamente delicado. Tendría yo que
someterlo a una serie de exámenes a
fin de ver si procede esa intervención
tan drástica". "Nada, nada replicó
el señor Venancio, terco. Hágame
usted la castración". Ante la insisten
cia del paciente el facultativo pensó
que debía confiar en la opinión de su
colega. Además su esposa le estaba
pidiendo que le cambiara el coche por
otro de modelo más reciente. Procedió
entonces a hacer la dicha castración.
Acabada que fue la intervención le
preguntó en su cuarto a don Venancio
cómo se sentía Respondió el señor:
"Siento como si me hubieran quitado
un enorme peso de encima. De abajo
en este caso". Dijo el cirujano: "Esta
ré pendiente de usted para ver cómo
evoluciona lo de su castración. Y ahora
discúlpeme. Debo regresar al quirófa
no a hacer una circuncisión". "¡Coño!
exclamó don Venancio consternado.
¡Ésa era la palabreja!"... FIN.
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LUEGO de reunirse con el Presidente electo,
salieron muy optimistas los representantes
de dos de las empresas sólo dos, Hermes e ICA
de cientos que se quedaron colgadas de la brocha
con la cancelación del NAIM

ALGO BUENO les debe haber dicho Andrés
Manuel López Obrador a Alberto Pérez
Jácome y Guadalupe Phillips, pues dijeron
sentirse tranquilos, pese a estar a punto de perder
hasta la camisa. A lo mejor lo que les dijeron
tiene que ver con la promesa de que les darán
en automático más obras. De ser así, saldrán
perdiendo las empresas extranjeras que habían
invertido en México y ya les cerraron la puerta.
OJALÁ que esos "acuerdos" con los que AMLO
está apaciguando a los contratistas sean no sólo
legales, sino confesables y que no se queden en
lo oscurito de la vieja casona de la colonia Roma.
ALGO muy raro o muy fumado está pasando
en la Cofepris que encabeza Julio Sánchez
y Tépoz con el tema de la mariguana medicinal
HAY QUIENES afirman que el funcionario quiere dar
puentazo al emitir en estos días unos "lincamientos"
para el uso de la cannabis con fines terapéuticos,
pese a que en realidad ya debería haberse publicado
el respectivo reglamento.

EL DETALLE está en que, ante la ausencia

del reglamento, Cofepris podría comenzar
a repartir de manera muy discrecional permisos
para este jugoso negocio. Y según se comenta
en la dependencia, hay algunos funcionarios muy
interesados en pasar de autoridades a empresarios
de Doña Mary Jane
HABRÁ que ver si la jurisprudencia fijada ayer por la
Suprema Corte sobre el uso lúdico de la mariguana
no viene a acelerar las cosas en la Cofepris.
AUNQUE algunos se pondrán naranjas con la noticia,
por ahí dicen que el senador Clemente Castañeda
se perfila para suceder a Dante Delgado al frente
del partido Movimiento Ciudadano
SERÁ el 3 de diciembre cuando la Convención
Nacional decida quién será su nuevo líder, pero
desde ahora se comenta que no se tiene previsto
que haya más competidores, por lo que el jalisciense
estaría más que amarrado.

DICEN QUE en esta decisión tuvo mucho peso
la cercanía de Castañeda con el gobernador electo
Enrique Alfaro, hoy por hoy la carta más fuerte
y visible de Movimiento Ciudadano hacia el 2024.

POR LO PRONTO, la misión del nuevo dirigente
emecista será preparar la batalla para las próximas
elecciones, poniendo el ojo en las del 2021,
pues puede dar la pelea en Nuevo León, Colima,
Campeche y San Luis Potosí
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CIRCUITO
: JL JEi JEVili\^ JE% ¦%

APLICANDO la

máxima de que la
justicia es ciega, en
el Tribunal Superior
de Justicia capitalino
nadie vio venir un

"bono" salarial que a la
fecha sigue siendo
un misterio.

CUENTAN QUE HACE

un mes apareció en
la nómina de cada

magistrado la nada
despreciable cantidad
de 191 mil pesos, algo
así como ¡2 mil 100
salarios mínimos

de sopetón!
NADIE PUDO decir

por qué tanto cariño,
lo único cierto es

que llegó justo
ahora que está en
puerta la elección
(¿o reelección?) de
la presidencia que
actualmente ocupa
Alvaro Pérez.

ASÍ ES QUE sólo queda
sacar cuentas de quién
querría, le convendría
y, sobre todo, podría
hacer dar tan jugosos
apapachos.

• • •

COSA CONTRARIA

a lo que sucede con
alrededor de 100 ex

secretarios técnicos y
personal de confianza
de la extinta Asamblea

Legislativa (ALDF).

ANTES de que
entrara en funciones

el Congreso, les
prometieron que les
pagarían el aguinaldo
proporcional que
marca la ley.

PROMESA que se ve
complicada de cumplir
en tiempo y forma,
porque ahora les dicen
que los documentos
de renuncia que
entregaron... ¡están
traspapelados!
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JAQUE MATE
SERGIO SARMIE:
(ffiSergioSarmiento

Vivir sin agua
El deterioro en la provisión de agua
se explica por la falta de inversión
en obras que no son de relumbrón.

"Miles de personas
han sobrevivido sin amor,

ninguna sin agua".

W.H. Auden

Ayer se quedó sin agua una
parte importante del Valle de
México. La razón fue un corte

total de la provisión del sistema Cut
zamala El corte se realiza para llevar
a cabo un mantenimiento mayor en la
planta número 5 de origen del Cutza
mala: "Esta planta de bombeo dice
Roberto Ramírez de la Parra, director
general de Conagua tiene 30 años
de funcionamiento y nunca ha teni
do un mantenimiento mayor, y eso
es lo que vamos a hacer, porque si
falla, pararíamos totalmente el sistema
Cutzamala".

Podríamos estar tranquilos con
esta información y pensar que el re
corte no es más que una simple pausa
indispensable para mantener un buen
servicio en el futuro, pero sería enga
ñarnos. El simple hecho de que una
planta de bombeo no haya tenido man
tenimiento mayor en 30 años es señal
de lo que está mal con la forma en
que nos estamos preparando para un
futuro de escasez. En todo el mundo
hay constantes trabajos de manteni
miento en los sistemas de agua, pero
no se deja sin líquido durante varios
días a una ciudad.

En los últimos años, los gobier
nos federales y locales han desviado
una parte creciente del gasto público
a obras de relumbrón, como distri
buidores viales y segundos pisos, y a
programas sociales, como los subsidios
a personas de la tercera edad, que fo
mentan la lealtad política y compran
votos. Se han abandonado, en cambio,
los servicios públicos a los que no se
les puede poner una placa del gobierno,
como el bacheo, o la infraestructura
subterránea, como la del agua, que no
se puede ver.

En la Ciudad de México y en mu
chos otros lugares del país los cobros
no alcanzan a cubrir el costo real de
extraer y distribuir el líquido. Los po
líticos establecen precios artificiales
con el argumento de que el agua es
un derecho humano y prometen que
compensarán la pérdida de recursos
con subsidios, los cuales nunca se
materializan, por lo menos no en los
montos necesarios para mantener las
inversiones en los niveles adecuados
para preservar y ampliar el servicio.
Ésta es la razón por la cual la provisión
de agua se ha venido deteriorando de
manera constante en los últimos años
en la Ciudad de México y en otros
lugares del país.

No hay visos de que las cosas va
yan a mejorar; por el contrario, todo
parece indicar que empeorarán. El
calentamiento global probablemente
hará que sea más difícil obtener agua
para la agricultura y para consumo
humano, pero la falta de inversión hará

que los equipos de bombeo, las redes
de irrigación, las potabilizadoras, las
tuberías y las plantas de tratamiento
pierdan capacidad y se descompongan
con mayor frecuencia. Ya las fugas
desperdician el 40 por ciento del agua
en la Ciudad de México.

Las malas políticas públicas ace
lerarán el proceso. La nueva Cons
titución de la Ciudad de México ha
prohibido la inversión privada en el
manejo y mantenimiento de las redes
de agua. El resultado ha sido la cance
lación de obras de reparación, preven
ción y mejora que iban a ser realizadas
por empresas privadas. Martí Batres
de Morena, hoy presidente del Sena
do, ha presentado una iniciativa para
extender esta prohibición a todo el
país e impedir la inversión privada en
cualquier trabajo que tenga que ver
con el agua, como si tuviera sentido
evitar la inversión en el producto más
necesario de todos. Parecería que la
nueva clase política tiene un interés
especial en aumentar el problema de
la falta de agua en nuestro país.

• NEGATIVA

Fitch Ratings bajó ayer la perspectiva
de la economía mexicana de estable
a negativa La promesa de invertir en
refinerías y dejar de exportar crudo de
Pemex y la cancelación del aeropuerto
de Texcoco han incidido en la decisión.
La medida se reflejará en mayores
pagos de interés por las deudas del go
bierno y las empresas de nuestro país.
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I Cicatriz. Lo mataron hace 24 años y las heridas todavía due
len, por ello, la decisión que tomó el 1NAI en algo debe pa
liar el mal recuerdo del magnicidio de Luis Donaldo Colosio.

• Ayer, el instituto ordenó a la PGR dar a conocer los videos que
integran la averiguación previa del asesinato de Colosio, documen
tados el 23 de marzo de 1994, en Lomas Taurinas, Tijuana. "El asunto
reviste una trascendencia social e histórica", afirmó la comisionada
Blanca Lilia Ibarra. "Sigue vivo el interés de la sociedad mexicana
por conocer la investigación y los elementos de prueba de la auto
ridad de procuración de justicia a fin de valorarla en la lógica de la
transparencia y apertura de la información pública y de la rendición
de cuentas". Urge justicia y cerrar la herida.

Honores. El general Salvador Cienfuegos, quien en unas
semanas entregará el cargo de secretario de la Defensa
Nacional, recibió de manos del gobernador de Puebla,
> Tony Gali, la distinción de la Clavis Palafoxiana, máximo

galardón que otorga el gobierno del estado, en reconocimiento al fo
mento de la cultura, la educación y las artes dentro y fuera del instituto
armado. Cienfuegos "ha sido un destacado promotor de la educación
y la cultura, al dar a conocer a la sociedad las actividades que realiza
el Ejército y Fuerza Aérea en estos rubros", indicó la dependencia. El ti
tular de la Sedeña encabezó la ceremonia de graduación del Curso de
Formación de sargentos primeros y segundos. Cuerpos militares com
prometidos con la soberanía, eso entregó el general.

Golpe a la cartera. La representación del PRI en el
1NE solicitó adecuar los criterios sancionatorios a
los nuevos tiempos que vive el sistema de partidos.

. • Marcela Guerra, representante del tricolor, dijo que
su partido se pronuncia a favor de replantear los criterios para no po
ner "en jaque" la vida partidaria, "a partir de una inercia en el modo
de sancionar que ya no se apega a la realidad". Se refirió a la inicia
tiva que presentó en el Senado Claudia Ruiz Massieu. líder del PRI,
a efecto de "evitar el colapso financiero de los partidos de oposición
ante la inminente reducción de fondos públicos". Entre apretarse el
cinturón y las multas, los partidos agonizan.

JV'VT y Todos reprobados. Era un secreto a voces que se esfu
maron los recursos para la reconstrucción después de

I wkf 'os slsrnos c'e sePtiembre de 2017. Ahora, lo confirma
JmL W #la ASF. Emitió observaciones a la Sedatu, al Banco del
Ahorro Nacional y Servicios Financieros, Sociedad Nacional de Crédito
y la CNBV, por la entrega opaca de recursos para la reconstrucción a los
damnificados de los sismos que afectaron a Oaxaca, Chiapas, Ciudad
de México, Estado de México, Morelos, Puebla, Tlaxcala y Veracruz. La
auditoría muestra todos los errores en los que incurrieron, desde el fiel
levantamiento de un censo. Lo único que hacen bien es sangrar al era
rio. Ésa es su especialidad. Qué pena.
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"WS. "T Gastadero. En un hecho inédito y con cuatro votos a fa
vor y tres en contra, la Sala Superior del TEPJF resolvió

si / la anulación de la votación en Monterrey. Así que ni el
* # panista Felipe de Jesús Cantú ni el priista Adrián de la

Garza Santos, quien pretendía la reelección, tienen el triunfo. Pero
ahora dirimir en una elección extraordinaria al vencedor tendrá un
costo adicional que aún no se sabe quién absorberá. Se calculan co
micios de unos 50 millones de pesos y se realizarán el próximo 16 de
diciembre, anunció Mario Alberto Garza, presidente consejero de la
Comisión Estatal Electoral. La decisión deja, además, dos meses sin
presidente municipal en Monterrey. Por el momento, no hay presu
puesto, pero ya están metidos en el problema. Suerte.
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El Pistache, entre
los lujos y la
delincuencia
Fuentes de la AlC, que comanda Ornar
García Harfuch, narraron lo que vieron
en ese departamento de no más de 70
metros, dos recámaras, renta de 32 mil
pesos mensuales, donde ambos
delincuentes se escondían.

En medio de tenis y comida se escondía El Pistache,
• nos cuentan fuentes cercanas a la Agencia de Inves

tigación Criminal (AIC) que en coordinación con La
Marina, participó en la captura del hombre que he
redó el mando de la Unión Tepito, tras la caída de El

Betito.

Golpe espectacular a esta organización criminal que dis
tribuye cerca de la mitad de la droga en la Ciudad de México,
chantajea y extorsiona a bares y restaurantes de zonas fifí.
Pero que también padrotea mujeres.

Al delincuente, de 32 años, lo agarraron pasadas las 11 de
la noche del lunes, junto con su lugarteniente El Tlger, en el
edificio B, piso 11, del complejo High Park, en Santa Fe.

Fuentes de la AIC, que comanda Ornar García Harfuch,
narraron lo que vieron en ese departamento de no más de
70 metros, dos recámaras, renta de 32 mil pesos mensuales,
donde ambos delincuentes se escondían:

"Comida japonesa, una caja de cartón con restos de pizza
y unas alas de pollo. Playeras de colores vibrantes de mar
cas europeas, pantalones brillantes que colgaban en el cló
set de ganchos de terciopelo.

"El piso de la recámara pequeña estaba repleto. Más de
cincuenta pares, entre ellos la factura de unos Louis Vuitton,
con precio de más de 75 mil pesos.

El Pistache, o David García Ramírez, vivía allí, alejado
del barrio de Tepito, camuflado como un joven más.

"Un mlllennlal de esos que les gusta ordenar comida por
celular, disfrutar de los pequeños írigos llenos de Jágermeis
ter, mientras observa series de moda en Netfllx en compa
ñía de su escudero", aseveran.

El Pistache y El Tlger fueron detenidos y trasladados a la
SEIDO. Nos aseguran que pagarán culpas, crímenes y deu
das con la justicia. Quisiera rematar diciendo que esos lujos
ya no los tendrá en la cárcel, pero nomás no me atrevo.
¦ Uno que anda movidísimo es David Colmenares, titular
de la Auditoría Superior de la Federación. En el mes que ter
mina, octubre, presentó siete denuncias penales vinculadas
con contrataciones que se hicieron en el marco de la llama
da Estafa Maestra.

El monto involucrado es de mil 900 millones de pesos.
Se iniciaron también seis procedimientos para el Finca

miento de Responsabilidades
El Pistache y ElResarcitorias. cuyo monto as

ciende a 734 millones.

Tiger fueronSe ha citado a compare
cer a servidores públicos de detenidos y
las dependencias y entidades trasladados acontratantes, funcionarios de
las entidades, de las televiso la SEIDO. Nos
ras públicas, así como a los

aseguran queproveedores que, en su caso,
fueron contratados en 2016. pagarán culpas
Son datos que el auditor

y crímenes.Colmenares dio ayer a los
diputados en el marco de la
segunda entrega de informes
sobre la Cuenta Pública de 2017.
Cualquiera diría que ahora sí, la ASF va en serio en el

tema de la llamada Estafa Maestra,
pusieron la cara de Rosario Robles,
Sedesol, a pesar de que hay otras
lucradas y 12 universidades públicas.

Ya encarrerado, Colmenares
zada Nacional contra el Hambre.

La ASF concluyó que no se
acreditar que dicha estrategia haya
estructural y permanente para
pobreza extrema alimentaria",
Hablamos con el panista Felipe

resolución del Tribunal Electoral
comicios por la alcaldía de Monterrey
esos comicios se vulneró el principio

Felipe no ocultó su inconformidad
toral del Poder Judicial de la
manera política y no jurídica".

No sólo es el caso de la capital
bién del municipio de Guadalupe,
de la priista Cristina Díaz Salazar.
"Si hubiese actuado de manera jurídica, los dos casos,

Guadalupe y Monterrey habrían sido rechazados, pero no.
En Guadalupe rechazaron la solicitud del PAN y aceptan la
del PRI.

Está convencido de que el Partido Revolucionario Insti
tucional, como no podía probar que tenía una mayoría en
Monterrey, prefirió anularlo.

Lo que sigue es una elección extraordinaria que deberá
realizarse a más tardar el 30 de diciembre y en la que con
tenderán los mismos candidatos del primero de julio.
¦ Está confirmado. El pleno del Instituto Federal de Teleco
municaciones, en sesión privada que celebró ayer, renovó
por 20 años la concesión a las redes de TV Azteca y a Tele
visora del Valle de México, que opera ADN 40, a partir del I
de enero de 2022.

La televisora del Ajusco deberá cubrir una contrapresta
ción, por la prórroga de concesiones, que asciende a 3 mil
879 millones de pesos.

httpJ/www. elarsenal. net
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aseguran que
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y crímenes.
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Las elecciones del martes en EU
son importantes para México

11 próximo martes se llevarán
a cabo las elecciones federa
les intermedias en Estados

• Unidos. Este tipo de eventos
I«¡«siempre pasan desaperci

bidos en México. Que se elija la totali
dad de los 435 escaños en la Cámara de
Representantes y 33 asientos (un ter
cio) del Senado no le interesa al públi
co mexicano. Esta vez, sin embargo, el
tema sí es importante.
Primero, porque será la prime

ra prueba en las urnas del presidente
Donald Trump. Hay que recordar que
hoy por hoy los republicanos tienen
mayoría en ambas cámaras del Con
greso estadunidense. Eso le ha dado
mucha tranquilidad a Trump para, por
un lado, avanzar en su agenda legisla
tiva y, por la otra, tener un Poder Le
gislativo que lo arropa y no lo fiscaliza.
Hay que recordar que el Presidente es
tadunidense ha estado involucrado en
una serie de escándalos que no han te
nido repercusiones políticas porque los
republicanos en ambas cámaras lo han
protegido. Esto cambiaría si el martes
los demócratas ganan el control de al
guno de los dos cuerpos legislativos.
Tendríamos a un Donald Trump debi
litado, con todo lo que eso implica para
la relación bilateral con México, que
vaya que ha sido complicada en estos
dos últimos años.

Segundo, vale la pena recordar que,
después de más de año y medio de
negociaciones intensas, México, Ca
nadá y Estados Unidos llegaron a un
acuerdo para firmar un segundo Tra
tado de Libre Comercio que sustituirá
al actual todavía vigente. el llamado

USMCA. Para que finalmente entre en
vigor, las legislaturas de los tres paí
ses tienen que ratificarlo. En México,

no habrá problema, ya que el nuevo
Tratado cuenta con el apoyo del Pre
sidente electo, quien tiene una cómoda
mayoría en el Senado. El primer minis
tro de Canadá también tiene mayoría
en su parlamento, por lo que tampo
co será problema aprobar ahí el nuevo
acuerdo.

La duda está, en todo caso, en am
bas cámaras del Congreso estaduni
dense. Y ahí las cosas siempre son de
contar voto por voto porque los intere
ses de representantes y senadores son
locales. Suele suceder que legisladores
del mismo partido del Presidente votan
en contra de éste y que opositores lo
apoyan. En este sentido, independien
temente si los republicanos se quedan
con el control de las dos cámaras o los
demócratas se quedan con una de ellas,
en cuanto sepamos quiénes fueron los
ganadores se podrá hacer el análisis si
estarán de acuerdo o no con aprobar
el nuevo Tratado. La realidad es que el
destino del próximo USMCA depende
de los resultados electorales del martes
próximo.
Finalmente, está el tema de la mi

gración y de la seguridad en la fronte
ra sur de Estados Unidos, es decir, con
México. Ese ha sido uno de los gran
des temas de las elecciones en nues
tro vecino. No nos hemos dado cuenta
porque se trata de competencias distri
tales o estatales que no han generado
el mismo escándalo que hace dos años
cuando la contienda fue nacional con

un candidato, Donald Trump, que in
sultó y agravió a los mexicanos todos
los días.

La extensa frontera con México, la
posibilidad de construir un muro y los
supuestos horrores de los inmigrantes
indocumentados están siendo utiliza
dos para movilizar al electorado. Doy
un ejemplo. En la competencia por el
segundo distrito de la Cámara de Re
presentantes de Minnesota, los candi
datos nunca hablaron de la frontera de
ese estado con Canadá, sino con la dis
tante con México. El republicano reite
ró la urgente necesidad de construir un
muro fronterizo. La demócrata propu
so que mejor utilizar drones y sonares
para encontrar túneles para evitar que
la gente se pase por arriba o por abajo.

En cualquier caso, de nuevo, el des
enlace de las elecciones del martes en
Estados Unidos marcará la política mi
gratoria y fronteriza de México con ese
país. No es gratuito, en este sentido,
que Trump esté apoyando a los candi
datos de su partido utilizando el asunto
de la caravana migrante de centroa
mericanos que se encuentra cruzando
por nuestro país. Según el Presidente
de EU, hasta el mismísimo Lucifer vie
ne en ella, por lo que hay que detener
la con todo el poder militar de la súper
potencia.
Así que deberemos seguir de cerca

lo que suceda el martes en EU. Por lo
pronto, ayer, en el mercado de apuestas
políticas de predictit.org, los apostado
res le estaban dando un 70% de proba
bilidad a los demócratas de arrebatarle
la mayoría a los republicanos en la Cá
mara de Representantes y un 80% de
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probabilidades de que los republicanos
mantengan el control del Senado.

Twitten @leozuckermann

Hay que recordar
que el Presidente
estadunidense ha estado

involucrado en una
serie de escándalos

que no han tenido
repercusiones políticas
porque los republicanos,
en ambas cámaras,

lo han protegido. Esto
cambiaría si el martes

los demócratas ganan el
control de alguno de los
dos cuerpos legislativos.
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Un acto de poder y autoridad
Se hubiera tenido una buena recepción pública dar
a conocer todaslas irregularidades de la obra,

igo sin entender por qué el pre
sidente electo asumió un costo

%,, tan alto con la cancelación del
aeropuerto de Texcoco. Tanto

* por la decisión en sí como por
la forma en que se operó, vía una "con
sulta" sencillamente indefendible en tér
minos de legalidad y contabilidad.
Es evidente que se trató de un acto

de autoridad, de refrendar cómo va a
gobernar y de poner, como él mismo ha
dicho, al poder político por encima del
económico. En eso, sin duda, se debe es
tar de acuerdo. Pero me asombra lo mal
operado que estuvo todo este proceso.

En el equipo más cercano al presiden
te electo dicen que en realidad la decisión
se tomó porque con el paso del tiempo
se fueron descubriendo fuertes negocios
ilegítimos en torno a la construcción del
aeropuerto, cobros de comisiones muy
altas y otras irregularidades. Suena, por
lo menos, verosímil. Pero hubiera tenido
mucho más efecto y hasta una buena re
cepción pública haber denunciado esas
irregularidades e ilegalidades, sanciona
do a los responsables, limpiar literalmen
te la obra y continuar con ella. Es lo que la
gente hubiera esperado.

No olvidemos que si bien la "consul
ta" le dio el triunfo a la opción de Santa
Lucía, todas las encuestas serias realiza
das sobre el tema mostraron que la gente
se volcaba por Texcoco, con porcentajes
inversamente proporcionales a los que
dio la "consulta". Y una encuesta bien
realizada muestra en realidad lo que sí
quiere la gente, "el pueblo", mucho más
que el ejercicio llevado a cabo la sema
na pasada. Quizás, por eso, porque era
una decisión tomada, un acto de autori

dad, se decidió que, incluso, la encuesta
que se había anunciado simultánea a la
"consulta" simplemente no se realizara.
Tampoco concuerda lo declara

do respecto a que en realidad lo que se
quería evitar eran los negocios con los
terrenos que ocupa el actual aeropuerto.
Las propuestas que se han presentado al
respecto no dejan de ser eso, propues
tas, bastante interesantes, por cierto, y
que iban más allá de convertirlo en "un
nuevo Santa Fe", como dijo el presiden
te electo, quizás olvidando que Santa Fe
lo idearon y construyeron algunos de
sus ahora más cercanos colaboradores,
el fallecido Manuel Camacho, el próxi
mo canciller Marcelo Ebrard y uno de
sus operadores privilegiados en Estados

Unidos, Juan Enríquez Cabot, y más allá
de los negocios, que evidentemente se
realizaron con ello, pasó de ser una de
las zonas más deprimidas de la ciudad,
basureros literalmente, a convertirse en
una de las áreas más prósperas y de ma
yor valor urbano. En última instancia el
decidir que se haría con los actuales te
rrenos del aeropuerto, todos federales,
estaría en sólo dos manos, las de López
Obrador y Claudia Sheinbaum.

Algo similar sucedió con la propues
ta de los empresarios de hacerse ellos
mismos cargo de la construcción y ope
ración, lo que hubiera ocasionado un
costo cero para el gobierno en una obra
de infraestructura no sólo imprescindi
ble para el país, sino también importante
para la consolidación de su imagen y
en el mejor sentido de la palabra de la
marca país. No entiendo por qué se re
chazó esa propuesta o por qué no se la

incluyó en la "consulta". Limpiar de irre
gularidades el proceso de construcción
y dejar que el capital privado asumiera
la obra era con mucho lo más sensato.
Existía, incluso, un compromiso público
de López Obrador al respecto.

¿Por qué no lo hizo si tenía todas esas
opciones en la mano? La única explicación
es, nuevamente el acto de autoridad y el
sometimiento del poder económico a su
poder político. Tiene lógica, pero no deja
de ser una lógica torcida y costosa para el
país. La cancelación del aeropuerto no es
un tema coyuntural, va a marcar esta ad
ministración y lo hace, incluso, antes de
que comience. Muchas variables políticas y
económicas se ajustarán, para bien o para
mal. a partir de esta decisión y de cómo se
opere la misma en el futuro inmediato. Fue
un acto de poder y de autoridad, habrá que
ver si también lo fue de inteligencia política
y eficiencia económica y financiera.
OTRO AGRAVIO A LAS FUERZAS
ARMADAS
A propuesta de Félix Salgado
Macedonio, aquel expresidente muni
cipal de Acapulco que permitió duran
te su mandato que el puerto quedara en
los hechos en manos de La Barbiey otros
narcotraficantes ligados a Los Beltrán
Leyva y que ahora funge nada menos
que como presidente de la comisión de
defensa del Senado, ayer fue designa
do Saúl López Sollano como Secretario
Técnico de la Comisión de Defensa Na
cional del Senado. López Sollano fue
miembro de las guerrillas en Guerrero
en los setenta, siendo conocido como La
Bruja. Estudió durante algunos años en
la Universidad Patricio Lumumba, de la
entonces Unión Soviética, donde recibió
también preparación política y armada;
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formó parte del Ejército Sandinista de Li 
besación Nacional en Nicaragua.

Más recientemente fue diputado local
y dirigente estatal del PRD en Guerrero,
partido al que renunció para sumarse a
Morena. En la izquierda guerrerense se lo
identifica en realidad como un militan

te vinculado al EPR. López Sollano. con
su nuevo cargo, será e! responsable del
análisis y evaluación de los ascensos de
militares y marinos, entre otras funcio
nes que contempla la Secretaría Técnica
de esa comisión del Senado. Un agravio
más.

La decisión se tomó

porque con el paso
del tiempo se fueron
descubriendo fuertes
negocios ilegítimos.
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LA FERIA

Salvador
Carnarena

Karime, el New Yorker
y los perros de caza

El 11 de septiembre pasado
en las redes sociales cir
culó la fotografía de una

mujer en el metro de Londres.
Esa persona sostenía la edición
del 3 de septiembre de la revista
The New Yorker. En las redes
se dijo que era Karime Macías,
esposa del exgobernador Javier
Duarte, preso por corrupción.
Si en efecto esa persona era

Karime Macías, no es arriesgado
aventurar que es posible que
haya leído un artículo publicado
en ese número de la legenda
ria revista neoyorquina sobre
la revuelta juvenil en Nicara
gua en contra del gobierno del
matrimonio de Daniel Ortega,
presidente, y Rosario Murillo,
vicepresidenta.

Karime, una lectora asidua del
diario El País, pudo quizá in
teresarse en esa historia firmada
por el experimentado periodista
Jon Lee Anderson.

Si así fue, qué eco habrá reso
nado en la cabeza de Karime al
leer esto:

"Ortega y Murillo", escribe Lee
Anderson, "dominan el país me
diante una copresidencia, deten
tada por marido y mujer, única
en el mundo.
'"Ella lleva todos los asuntos

del día a día del gobierno', me
dijo un diplomático. 'Es una loca,
pero una loca brillante'.
"Dora María Téllez, una san

dinistalegendaria (...) me dijo:
los OrtegaMurillo no tienen una
ideología, sólo intereses. Y ac
túan de acuerdo a eso", https://
www.newyorker.com/maga
zine/2018/09/03/fakenews
andunrestinnicaragua
Ortega y Murillo han hundido

a Nicaragua en una crisis hu
manitaria, con miles de transte
rrados, más de 300 asesinatos
muertos en la represión a estu
diantes y activistas, y una co
rrupción que "solo se ha puesto
peor".
La fotografía de marras se co

noció tres semanas antes de que
Javier Duarte, el sweetheart de
Karime desde sus tiempos uni

versitarios, fuera sentenciado
por delitos de corrupción.
Hoy es importante recordar

que en la fase final de ese juicio
terminaron por saberse más de
talles sobre el modus operandi
del desvío de recursos públi
cos en Veracruz en tiempos de
Duarte (al menos 3,600 millo
nes de pesos fueron desviados
a través de empresas fantasma,
según lo reportado por Ani
mal Político). (https://www.
animalpolitico .com/2018/09/
extesorerodeduarteconfiesa
comokarime maciasdecidia
losdesviosenveracruz/)
En ese desfalco, según han

testificado tres excolaboradores
de Duarte, entre ellos un exteso
rero, participaba directamente
Karime Macías, que daba órde
nes sobre a qué empresas enviar
los fondos.
Veracruz, un estado con dos

millones más de habitantes que
Nicaragua (es un decir) fue go
bernado por un matrimonio ra
paz, según los testimonios.
Si la de la fotografía era Ka

rime, igual y leyó sobre el des
crédito de la pareja presidencial
nicaragüense. O igual y no, y
se fue directamente a la parte
de ficción que semana a se
mana publica The New Yorker.
O quizá sólo compró la revista
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para saber qué estaba hot en
la escena teatral neoyorquina,
quién quita y se diera una
vueltecita a la gran manzana y
siempre hay que saber qué bus
car para ir a ver en Broadway u
OffBroadway.
Tampoco sabemos si esa Ka

rime de la foto se detuvo, sólo
por casualidad, a ver la por
tada de la edición que tenía en
las manos, donde cuatro perros
sabueso cercan en un paraje
boscoso a un Donald Trump que
aparece en plena huida.
¿Pero si hubiera visto esa

portada qué? Que se preocupe
Trump a quien el FBI no le ha
quitado la lupa. En cambio
Karime está lejos de parecer
acorralada. Lejos incluso si la
PGR informa este miércoles que
ya pidieron a la Gran Bretaña
la extradición de la esposa de
Duarte.

No se confundan, amigues,
aunque estemos en Halloween,
si se trata de políticos a los que
nuestra Procuraduría "inves
tiga" o "reclama", en reali
dad en México todos los días
son día de los inocentes. Así
que, ¿dulce o calaverita, mis
palomitas?
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CONFIDENCIAL

Lejos, los acuerdos en San Lázaro
Muy tensos y rudos se vieron ya los primeros debates de los
diputados en las comisiones. Muy lejos se ven siquiera acer
camientos de Morena con PRI, PAN o PRD en la reforma
educativa o en los cambios a la Ley Orgánica de la Adminis
tración Pública Federal, que son las primeras que buscarán
sacar. No gustó nada al PAN y PRI un duro regaño de Tatíana
Clouthier. quien les dijo en la Comisión de Gobernación:
"¡Lean primero las iniciativas antes de venir a criticar y descali
ficar!" En respuesta, les exigieron respeto y advirtieron que se
ve difícil avanzar así en algo con Morena. ¡Pues si no, usaremos
nuestra mayoría!, anticiparon los morenistas.

TV Azteca, 20 años más
de concesión
Pese a que están en boga las plataformas de video por strea
ming (como Netflix, Amazon y DAZN), la televisión abierta
sigue siendo la gran apuesta en México, y empresas como TV
Azteca lo tienen claro. Por ello, trascendió que la televisora del
Ajusco, dirigida por Benjamín Salinas, cumplió todos los
requisitos para que el Instituto Federal de Telecomunicaciones
aprobara renovar la concesión de sus canales para un periodo
de 20 años, a partir de enero de 2022. Más de 101 millones de
mexicanos ven televisión abierta y gratuita en el país, y, cada
mes, Azteca llega a 93 millones de personas.

El abogado deAMLO
Por los rumbos de la Roma, precisamente en el mismo hotel
donde López Obrador tuvo una reunión con quienes integra
rán su gabinete, ayer se pudo ver un personaje clave para el
hoy Presidente electo. Se trata del abogado Javier Quijano,
el mismo que encabezó la defensa de Andrés Manuel cuando
la crisis del desafuero como jefe de Gobierno. ¿Acaso el liti
gante formará parte de su equipo? ¿Lo habrán llamado para
entrar al quite en caso de que surjan amparos por la decisión
de Texcoco?

Elecciones en Monterrey,
antes de Navidad
Aunque todavía no hay un calendario para la elección ex
traordinaria en Monterrey e incluso existe la incertidumbre
sobre la autoridad electoral que la organizará si es que el
INE acepta la petición del PRI de atraerla, la fecha tentativa
para su realización es el domingo 16 de diciembre. El objetivo
es que los comicios no lleguen hasta las últimas dos semanas
del año.

Reconocimiento a vocero

de Jalisco
Nos cuentan que en Jalisco andan de manteles largos porque el
vocero del Gobierno Estatal que comanda Aristóteles Sando
val recibió el galardón al Estratega Gubernamental del año por
parte de Campaigns andElections. Detrás del posicionamiento
de Jalisco como tierra de innovación está la mano dé Gonzalo
Sánchez, que va a cumplir, ni más ni menos, 6 años en su
cargo, algo poco común en áreas de comunicación social.

Logro de Collins
El secretario de Seguridad Pública de la Ciudad de México,
Raymundo Collins, se apuntó un éxito esta semana. La de
tención de David García Ramírez, El Pistache, uno de los líderes
de la Unión Tepito, es un duro golpe al narcomenudeo. Ade
más, anunció que los operativos continuarán para la captura
de los integrantes de la denominada Anti Unión, siempre en
completa coordinación con las fuerzas federales. En poco más
de tres meses de Collins al frente de la policía capitalina, se han
remitido al Ministerio Público más de 14 mil delincuentes, y al
Juzgado Cívico más de 40 mil infractores.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Raymundo
Riva Palacio

AMLO: aquí mando yo

TI n el México de la demo
l»* aacia n0 se había vivido
JLj un enfrentamiento entre
dos poderes, el constitucional, a
cargo del Presidente de la Repú
blica, y el fáctico de los empre
sarios. A principio de los 70 se
enfrentó el Grupo Monterrey con
el presidente Luis Echeverría, un
choque ideológico entre dos vi
siones de país, y, en 1976, contra
los agroindustriales de Sonora
y Sinaloa. En 1982 fue el presi
dente José López Portillo quien
incendió la pradera al expropiar
la banca durante su último In
forme de Gobierno, ante el azoro
y la indignación de los empresa
rios. Desde entonces, sucesivos
presidentes llevaron la fiesta en
paz, hasta Enrique Peña Nieto,
que pagó alto el desdén por el
sector privado.

El presidente Carlos Salinas

renovó las élites empresariales
mediante la apertura de la econo
mía y el Tratado de Libre Comer
cio de América del Norte, y su
sucesor, Ernesto Zedillo, recicló a
la misma clase mediante rescates
bancarios y carreteros. Los presi
dentes Vicente Fox y Felipe Cal
derón no alteraron aquella nueva
clase empresarial, que pensó que
seguiría haciendo las cosas como
hasta entonces, en el gobierno
de Peña Nieto. El Presidente, por
diseño, cambió los términos de la
relación con las cúpulas empresa
riales, cortó el acceso que tenían
en Los Pinos y el derecho de pica
porte gozado por cuatro sexenios
consecutivos.

Los empresarios reaccionaron
contra Peña Nieto, agraviados
además por la Reforma Fiscal.
Como consecuencia del choque,
financiaron ONG para medir la
falta de eficiencia del gobierno
y la corrupción. Cuando estalló
el escándalo de la casa blanca,
fueron ellos quienes amplificaron
las críticas contra Peña Nieto y
detonaron el apoyo de millones
a Andrés Manuel López Obra
dor en la contienda presidencial,
contra quienes, paradójicamente,
varios se enfrentaron. Aunque
hubo acercamientos posteriores a
la elección para limar asperezas,
la relación era frágil.
La decisión sobre la cancela

ción de Texcoco como asiento
del nuevo aeropuerto, mostró

esa fragilidad al provocar un en
frentamiento como no se veía en
décadas. López Obrador fue muy
claro. El poder es indivisible; no
se comparte. El poder económico
es uno, pero en México, el man
dato de las urnas lo tiene él; por
tanto, quien manda es él y nadie
más. El manotazo sobre la mesa
es muy relevante. Si otros presi
dentes enfrentaron el desafío del
poder económico, López Obra
dor no está dispuesto a entrar en
esa disputa porque lo que está en
juego es su proyecto de Nación.
La confrontación actual, sin

embargo, tiene una raíz diferente
a la que vivieron sus antecesores.
Se asemeja más a la de Echeve
rría, donde se confrontó con los
empresarios en términos ideoló
gicos por múltiples razones
por ejemplo, los Libros de Texto
Gratuitos, pero difiere a la de
López Portillo, que reaccionó
contra esa clase porque creía que
estaba saqueando la tesorería
nacional. La de Peña Nieto fue
para tener el poder indivisible,
sin ningún cambio de fondo. El
planteamiento de López Obrador
se inscribe dentro de la emergen
cia del nuevo nacionalismo en el
mundo, como resultado del fra
caso de la democracia liberal que
emergió tras la caída del Muro
de Berlín a principio de los 90.
Como él lo plantea, en efecto, es
un cambio de régimen.
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El semanario británico The Eco
nomist publicó hace un año un
ensayo en su sección de análisis
financiero llamada Buttonwood,
que recuerda un libro editado en
2013, The LastVote, donde de
mostraban cómo el respeto por
ios políticos y los partidos había
caído notablemente, agravado
por la insatisfacción de la crisis
financiera de 2007 que minó la
democracia. El cambio de pa
radigma se venía dando desde
hacía más de una década, cuando
la correlación de fuerzas se fue
transformando, quitando espa
cios a los grupos empresariales
y a su poder económico, que por
años habían financiado a los polí
ticos y habían alineado la agenda
legislativa de acuerdo con sus
intereses.

En un seminario en Harvard
en agosto pasado, el profe
sor Benjamín Sachs dijo que el
sistema actual está construido
sobre el desplazamiento de la
gente en los grupos de menor
ingreso, e ilustró como ejem
plo que un empleado promedio
de Amazon necesitaría trabajar
cinco millones de años para po
der alcanzar el valor neto de su
presidente, Jeff Bezos, porque
las políticas públicas favorecían
al magnate. "Cuando no están

de acuerdo el rico y el pobre, la
política gubernamental no tiene
relación alguna con el grado
de oposición entre los pobres",
agregó. "Las preferencias de una
vasta mayoría parecen tener
cero impacto en las políticas que
adapta el gobierno. Peor aún, la
concentración económica lleva
a una mayor concentración de
poder político, lo que conduce
a una mayor concentración
económica".
Todo este sistema se encuen

tra en convulsión. La crisis, se
apuntó en Buttonwood, provocó
un giro decisivo de la globaliza
ción al nacionalismo económico.
"Quizás no nos encaminemos a la
pesadilla totalitaria dibujada por
George Orwell en 1984, pero po
demos estar moviéndonos hacia
el modelo romano bajo el cual, en
teoría, el sistema permitía la ex
presión popular, pero en la prác
tica se daba el control de los ricos.
Las masas eran felices con el 'pan
y el circo', cuyo equivalente mo
derno son la comida basura y los
reality shows", concluyó.
¿En qué fase se encuentra

López Obrador? Como otros ex
ponentes del nacionalismo eco
nómico emergente, en el cambio
de paradigma, traducido por él
como el cambio de régimen. Hay

que escucharlo con atención. Sus
palabras son ciaras y firmes. No
veamos a México para enten
derlo, sino a otras naciones como
Hungría o Turquía, y trabaje
mos para construir una sociedad
que camine hacia estadios más
igualitarios sin que el camino
se tenga que construir, como
en esas naciones, con ladrillos
autoritarios.

"El planteamiento
de López Obrador se
inscribe dentro de
la emergencia del
nuevo nacionalismo"

"No veamos a

México para,
entenderlo, sino
a otras naciones,
como Hungría"
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USO DE RAZÓN

Pablo
Hiriart

Es la confianza, señores

Nunca se había visto que
la cancelación de una
obra de infraestructura

provocara tal turbulencia en los
mercados con consecuencias

negativas para México.
La explicación es que nuestro

Presidente electo y su "consulta"
en la que votó el uno por ciento
del padrón no solo tiraron el
nuevo aeropuerto de Texcoco,
sino algo mucho más preciado:
derribaron la confianza interna
cional que había en el país.
Ninguna obra de infraestruc

tura afecta la moneda. La pér
dida de confianza sí.

Eso no se recupera en un día,
sino que tarda años en restable
cerse, siempre y cuando haya
rectificación. Y no la habrá.
"Serénense, el peso se va a re

cuperar", dijo el martes Andrés
Manuel López Obrador, y la
respuesta del mercado fue que
el dólar subiera más, cerca de
las 21 unidades por cada billete
verde.

La lectura es tan sencilla como

demoledora y está a la vista: los
mercados le perdieron la con
fianza a López Obrador antes de
que tome posesión.
Tenemos, pues, un problema

de credibilidad en la palabra
del próximo Presidente de la
República.
En su conferencia del lunes,

López Obrador dijo una frase
que atenta metafóricamente
contra la ley de gravedad:
"Imagínense al Estado mexi
cano supeditado a los mercados
financieros..."

A nadie le gusta el poder de
los mercados, como a muchos
no nos gusta el frío, pero son
una realidad.

Y contra la realidad no hay de
magogia que valga, ni desplante
populista que dé resultados.
Ayer el dólar estaba, en ven

tanillas, cerca de 21 pesos por
unidad. Algo impensable por
una decisión en materia de
infraestructura.

Fue una reacción al quebranto
de la confianza en el próximo
Presidente.

En el mundo bajaron la pers
pectiva de calificación a la
deuda de México.

Se encontraba estable, des
pués de todas las turbulencias
externas que hemos vivido, y
con esta decisión de lanzarse de
forma autoritaria a echar abajo
proyectos en marcha, pusieron
a la deuda mexicana en pers
pectiva negativa.
El siguiente paso es ba

jar la calificación de la deuda
mexicana.

Lo anterior significa que, de
darse y estamos literalmente
a un paso, vamos a pagar más
intereses por la deuda.
Nos pueden subir las tasas

porque no tienen confianza en
el próximo gobierno.
Y si el go bierno, o Pemex, u

otra empresa del Estado quiere
pedir un préstamo a organis
mos y bancos internacionales,
tendrán que pagar tasas más
elevadas.
El mercado no entiende de

"camajanes" ni de "fifís" ni se
abren las aguas con un "seré
nense", porque saben muy bien
que aquí no tenemos un Moisés,
sino un Presidente electo que
anuncia decisiones sorprenden
tes, por negativas.
Cancelar el aeropuerto no fue

una decisión económica, sino
ideológica.

Y eso crea una enorme duda

acerca de adonde dirigirá a Mé
xico el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador.
Perdimos, sin ton ni son, 120

mil millones de pesos con la
cancelación del aeropuerto en
Texcoco.

Mientras Turquía anuncia un
mega aeropuerto internacional
que sustituirá al actual Ataturk,
aquí echamos abajo una obra
indispensable que daría forta
leza al turismo, a la inserción de
México en el mundo, trabajo a
cientos de miles de personas, ac
tividad económica y comercial.
Se destruyó Texcoco y lo ya

construido con base en menti

ras sobre la ampliación de Santa
Lucía.
El dólar subió más de un

peso en dos días, no por un
error financiero o de manejo
del tipo de cambio, sino por
la cancelación de una obra de
infraestructura.
Sin duda van a subir las tasas

de interés dentro del país para
los que tienen algún tipo de
crédito.
Las calificadoras nos ven con

desconfianza.

Y el país cumplió 35
trimestres creciendo

ininterrumpidamente.
Para abajo vamos. Y lo que

falta.
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Adelanta a todos el
presidente electo
Ímpaciente, el presidente electo Andrés Manuel López Obrador

le dio vuelta a la hoja del tema de la cancelación de la obra del
aeropuerto en Texcoco y deja a otros debatir sobre la decisión

anunciada el pasado lunes.
No esperó a que Romo y Urzúa iniciaran pláticas con los empresarios

y personalmente negoció con dos de los grandes contratistas de la obra,
quienes al parecer decidieron no confrontarse con quien será presiden 
te constitucional dentro de cuatro semanas y media.

Así, aceptan anticipadamente su autoridad y, aunque a quien es 
to escribe no le guste, reconocen lo escrito en este espacio hace cuatro
meses: "30 millones de mexicanas y mexicanos votaron por el regreso
del presidente todopoderoso y del partido hegemónico".

Oleada migratoria,
¿y ahora qué?
Es una ingenuidad suponer que en cuatro semanas habrá menos ca
ravanas de migrantes centroamericanos, sólo porque en México to
mó posesión el régimen de la cuarta transformación, y ante quienes los
azuzan en Honduras, El Salvador y Guatemala para que se unan para
marchar hacia la frontera de México con Estados Unidos.

Por ahora, el gobierno del presidente Enrique Peña Meto ha logrado
sortear el problema sin recurrir a represiones violentas, como las de los
"civilizados" europeos, y basta con que retrase lo más posible su mar 
cha hacia nu estra frontera norte, pero a partir del 1 de diciembre el dile 
ma será para el gobierno lopezobradorista.

El próximo gobierno habrá de resolver el dilema que ya se perfila. Por
un lado, acusaciones a México que al no contener a los migrantes clau
dica su responsabilidad de custodiar su frontera y, por el otro, eventua
les reclamaciones por no darle hasta transportes a los migrantes, como
ya reclaman algunos. Sin olvidar el riesgo de la creciente hostilidad de
Washington.

La desaparición de los inspectores federales
Ayer se ratificó lo anunciado en este espacio, la cercana presentación de
la iniciativa de responsabilidad ciudadana, lo cual en términos prácticos
eliminaría los inspectores federales, a la vez que obligará a los ciudada
nos a comprometerse a cumplir con las leyes y los reglamentos.

Por ahora parece referirse el equipo del próximo gobierno a los es 
tablecimientos comerciales, pero olvidan que, salvo en asuntos fisca
les, estos establecimientos están sujetos a leyes y reglamentos locales y
estatales, amenos que se considere "establecimiento comercial" alas
instalaciones de algunas otras actividades.
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Como sea, uno se pregunta si, en aras de demostrar que el gobierno
federal confía en los ciudadanos y ciudadanas, se descuidará la aplica
ción de reglamentos de seguridad e higiene en tantos establecimientos
donde un descuido puede causar daños a la salud de las personas.

NOTAS EN REMOLINO

Se anunció en la Casa de la Transición que el ingeniero Sergio Rubén Sa
maniego, cercano al ingeniero Riobóo, será el encargado de las obras
y del proyecto del aeropuerto civil en Santa Lucía... El PAN pierde su
tiempo al Intentar impugnar legalmente la mal llamada "consulta" de
Morena, pues fue un ejercicio político del partido mayoritario, por lo
tanto, ajeno a la legislación de las "consultas"... Mal dirigidos los repro
ches al encargado del despacho en la PGR, Alberto Elias Beltrán, por no
darles información, pues los diputados ignoran lo que significa el le
gal sigilo de las averiguaciones... Ya sólo falta que el pleno de la Supre
ma Corte lo vote para que se vayan al caño todas las reglas que hacen
ilegal el consumo de la mariguana... Una mezquindad inútil, dignos de
espíritus enanos celebrar la eliminación ya definitiva y legal de las pen
siones que se otorgaban a los expresidentes de la República... La mayo
ría de la Cámara de Diputado rechazó la Cuenta Pública del 2016 del go
bierno peñista... " La confianza dura hasta que se acaba", dice el filósofo
de Güemez...
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El tiempo de la nueva fiscalía
Aun mes de que se extinga el sexenio, en

el Senado de la República han resuel 
to uno de los principales pendientes de

la administración del presidente Enrique Pe
ña Nieto: la conversión de la PGR en la Fiscalía

General de la República.
Julio Ramón Menchaca, presidente de la Co

misión de Justicia, y Manuel Añorve Baños, titu
lar de la Comisión de Estudios Legislativos, sus
criben el dictamen sobre las dos iniciativas por las
que se expide la Ley Orgánica de la Fiscalía Gene 
ral de la República, cuya primera versión ya circu
la entre los integrantes de la Junta de Coordinación
Política, vísperas de ser sometida a la considera
ción del pleno.

Dos iniciativas, porque dos semanas antes de
que la exministra Olga Sánchez Cordero presen
tara —a nombre de la mayoría morenista su pro 
puesta sobre este particular, el senador perredis
ta Juan Zepeda Hernández hizo lo propio, sin más
respaldo que su metodología. Bajo el mismo nú
mero DGPL2P1A.3085, el presidente de la
Mesa Directiva, Martí Batres, dictó su turno alas
comisiones Unidas de Justicia y de Estudios Legis
lativos, el pasado 25 de septiembre.

Con cuatro años de retraso, el trámite legisla
tivo que dispone la reconñguración del ministerio
público a través de la Fiscalía General de la Repú
blica entra en la recta final. El 23 de septiembre del
2014, el presidente Enrique Peña Nieto tramitó an
te la Cámara de Diputados una iniciativa para ex
pedir la Ley de la Fiscalía General de la República
y allí se generó la minuta con proyecto de decre 
to que contenía el pase automático del procurador
general al fiscal general pero este intento quedó
cancelado definitivamente con la reforma publi
cada en el Diario Oficial de la Federación apenas ha
ce dos meses, tras de las presiones de la sociedad
civily el paraguas de "la eficiencia operativa", ne
cesaria para atender la grave situación de insegu
ridad que priva en el país.

De conformidad con el numeral 4 del artículo

183 del Reglamento del Senado de la República, no
es posible acumular minutas remitidas por la Cá
mara de Diputados, con iniciativas originadas en
el Senado por lo que el proceso legislativo tuvo que

reiniciar, aunque con premura.
El predictamen elaborado por las comisiones

unidas de Justicia y Estudios Legislativos introdu
ce nuevos elementos: incorpora la coordinación
de Métodos de Investigación e instaura la Base Na
cional de Información Genética, para integrar la
información proporcionada por víctimas o fami 
liares de víctimas respecto de personas desapare
cidas en el territorio nacional, que y únicamente
podrá ser empleada para la identificación de cuer
pos o restos humanos.

En términos operativos, la nueva institución se
engranaría a través de una Coordinación General,
que además estaría a cargo de compilar la infor
mación relativa a la información legislativa, juris 
prudencial y doctrinal.

El proyecto de Ley Orgánica de la Fiscalía Ge 
neral propone un órgano constitucional autóno 
mo, encargado de dirigir jurídicamente las in
vestigaciones, enfocándose en la estrategia de
gestión de los casos para el ejercicio de la acción
penal en el marco de un sistema de justicia penal
acusatorio.

Como principios rectores de la actuación de la
fiscalía se aprueba establecer los de autonomía, le
galidad, objetividad, eficiencia, profesionalismos,,
honradez, respeto a los derechos humanos .acce
sibilidad, debida diligencia e imparcialidad.

La nueva estructura orgánica — destaca el pre 
dictamen— responde a criterios de flexibilidad y
pertinencia , con el propósito de abordar los fenó 
menos delictivos que afectan a la sociedad. Queda
atrás el paradigma de la investigación caso a caso.
Además del fiscal general habría las fiscalías espe
cializadas en Delitos Electorales; de Combate ala
Corrupción; en Materia de Derechos Humanos y
de Asuntos Internos.

Y además de la Coordinación General estarían

las coordinaciones de Investigación y Persecución
Penal; de Métodos de Investigación; de Planea
cióny Administración; el Órgano Interno de Con
trol; así como un Centro de Formación y Servicio
Profesional de Carrera y un Instituto de Servicios
Periciales y Ciencias Forenses de la Fiscalía Gene 
ral de la República. Dicho instituto, será un órga
no administrativo desconcentrado, asistirá en la
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prestación de los servicios periciales y ciencias fo 
renses y estará dotado de autonomía técnicapara
el ejercicio de sus funciones.

La nueva Ley Orgánica de la Fiscalía General
plantea un proceso de transición que estaría guia
do por una unidad que dote de certidumbre el
proceso de transición, encargada de la coordina
ción, implementación y evaluación del Plan Estra 
tégico de Transición.

"Para lograr un proceso exitoso de transición la
ley observará en primer lugar el garantizar y op 
timizar suficiencia presupuestal al proceso, tanto
para el proceso de retiro o liquidación del perso 
nal, como para el desarrollo de plataformas tecno
lógicas y la restauración de los recursos materia
les o de infraestructura que sean necesarios para la
operación", enfatiza.

EFECTOS SECUNDARIOS

APLAZAMIENTOS. La Sala Superior del Tribunal
Federal de Justicia Administrativa (TFJA) resolvió,
por votación unánime, reabrir el juicio 5563/17
17134 en la Décimo Tercera Sala Regional Me

tropolitana, sobre la determinación del SAT de
aplicar un crédito fiscal a Elba Estlier Gordillo Mo
rales, por concepto de impuesto sobre larentapor
el ejercicio fiscal del 2012. La expresidenta del SN
TE será enterada de esa resolución por sus abo 
gados, pues el pasado lunes 29 acudió a la T2 del
AICM para abordar un vuelo internacional.

CENSURAS. A través de sendas misivas, el pre
sidente del Senado de la República, requirió al di
rector del diario oficial, Alejandro López Gon
zález, y al secretario de Gobernación, Alfonso
Navarrete Prida, publicar la nueva Ley Federal de
Remuneraciones de los Servidores Públicos, lue
go de que el Ejecutivo federal se abstuviera de pro
mulgar ese ordenamiento o formular observado 
nes. El nuevo ordenamiento establece que ningún
funcionario podrá percibir más ingresos que el
Ejecutivo federal y se eliminan las pensiones de
los expresidentes. En sus redes sociales, el jurista
Diego Valadés — exprocurador y exdirector del IU
UNAM advirtió que "se podría desatar una fuer 
te turbulencia en la vida burocrática mexicana. Al

país no le hacen falta más conflictos" .
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EL ASALTO
A LA RAZÓN

El lago de
los chismes

CARLOS
MARÍN

•

A Lago sí, aeropuerto no"!, gritaban en mítines
JB y marchas los falsarios que tomaron el pelo a

mucha gente con el cuento de que peligraban
los patos que concurren al recipiente artificial de
aguas residuales que tiene a su cargo la Comisión
Nacional del Agua: el Nabor Carrillo.
En esa perversidad quedó embarcado, inclusive,

el ex secretario del Medio Ambiente cuando gober
nó la capital del país Andrés Manuel López Obrador.
La obra del nuevo aeropuerto en Texcoco, aseguró
Alejandro Encinas, "sería un suicidio ecológico...".

Lo cierto es que las aves en la zona, migratorias o no,
se sirven del Nabor Carrillo tanto como de cualquiera
de los variables espej os de agua que se forman en ese
territorio extenso y salitroso en época de lluvias.
Del original Lago de Texcoco solo queda un are

nal con escasa floray fauna locales.
Y en las cinco mil hectáreas federales donde se

venía construyendo (en una parte proporcional 
mente mínima) el aeropuerto (satanizado desde la
campaña presidencial), todas las plantas (de un par
de especies sobre todo) fueron rescatadas por más
de dos mil trabajadores, en su mayoría mujeres, de
los deprimidos municipios mexiquenses y cuatro
de las actuales alcaldías de CdMx que hallaron en el
NAIM su oportunidad de empleo.

Al Nabor Carrillo lo peor que
pudo sucederle con la termina
ción del magnífico proyecto de
la mancuerna FosterRomero

habría sido que Conagua... ¡lo
purificara!
¿Y las aves? Pues bajarían en

donde se les diera la gana y, si en
el Nabor Carrillo no les viniera

bien el agua li mpia, podrían bus
car la pútrida en otras partes.
La vacilada "ecológica" que tantos se han creído no

pasa de serun falso chisme sobre un higo imaginario.
A la medida de Riobóo
Mucha especulación ha generado elhecho de que

el secretario de Turismo, Enrique de la Madrid, co
mentara que el proyecto que la próxima adminis
tración federal cancelará podría ser comprado por
inversionistas privados para terminar su construc
ción.
Hay, dijo antier en el Congreso Internacional del

Consejo Nacional Empresarial Turístico, la opción
de que "un grupo de gente del sector privado na
cional y extranjero pueda comprarle al gobierno
la participación que le falta para poder terminar el
aeropuerto. Tenemos estos 30 días para presentar
la propuesta, y la vamos a hacer pública para que la
gente esté enterada de que sí hay alternativas...".
Todo indica, sin embargo, que tal cosa no suce

derá, pues el remiendo de los aeropuertos de Santa
Lucía, Toluca y el Benito Juárez fue, según el Presi
dente electo, la decisión "del pueblo" y éste "es sabio
y nunca se equivoca".
Ayer fue ya nombrado por AMLO un ingeniero

para que la ocurrencia de Santa Lucía prospere. Y el
problema no es que haya estudiado agronomía, sino
que sea coautor con el teórico de que "los aviones no
chocan, automáticamente se repelen", José María
Riobóo, de esapuntada...

Del original Lago
de Texcoco solo
queda un arenal
con escasa flora
y fauna locales
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EN PRIVADO

AMLO: ni adorno
ni florero

JOAQUIN
LÓPEZDÓRIGA

Se escondió encima de la cama.
Florestán

F
1 martes, el presidente electo López

¦ i Obrador subió un video de cuatro
minutos en el que el fondo fue más

fuerte que la forma, no obstante el mensaje que
mandó sobre quién va a mandar en este país: él.
Después de denunciar una campaña en su

contra por quienes iban a hacer, dijo, el negocio
de construir un Santa Fe en los terrenos del Be

nito Juárezy llamar a serenarse y tranquilizarse,
reiteró: hay que informarles que yo no voy a ser
el florero, que yo no voy a estar de adorno; que yo
traigo un mandato de los mexicanos para que se
acabe la corrupción y la impunidad y ¡ me canso
ganso que vamos a acabar con la corrupción!
Y suscribo: no será florero ni adorno.
Fue la señal que mandó al cancelar el NAIM en

Texcoco.
Eso en el fondo.

En la forma, debo recuperar la sencilla pero
significativa escenografía en la que habló. Los
bustos, a su espalda, de Juárez, Morelos y Ma
dero. Asu izquierda, la Bandera Nacional con el
águila juarista, a su derecha, un pequeño retra
to de Lázaro Cárdenas y cinco libros de los cua
les identifique tres, aunque con el primero fue
suficiente para reforzar su mensaje de no ser
florero ni estar de adorno. Encima, para que se
viera, ¿Quién manda aquí?, de Felipe González.
Debajo, Memorias de Adriano, de Marg'uerite

Yourcenar, una biografía imaginaria del empe
rador romano que en la vej ez solitaria, a la ori
lla de la muerte, aconsej aba a Marco Aurelio, su
sucesor, sobre los vaivenes del poder, los tur
bios episodios palaciegos, las horas de triunfo
y de peligro. Y luego Regeneración 19001918,
de Flores Magón.
Si uno sumay conéctalos mensajes de forma,

se convierten en el mensaje de fondo sobre quién
y cómo va a gobernar los próximos seis años.
Como gobierna ya.

RETALES

1. CONTRADICCION. Javier Jiménez Espriú
anunció que el encargado del proyecto de San
ta LucíaBenito JuárezToluca será el ingeniero
agrónomo Sergio Rubén Samaniego, asociado de
José María Riobóo. Por eso la presencia;
2. HISTORICO. La primera sala de la Suprema
Corte dio un paso histórico al reiterar por quinta
vez consecutiva y en el mismo sentido la incons
titucionalidad de la prohibición absoluta del con
sumo recreativo de la mariguana, conlo que esta
bleció jurisprudencia. El promotor fue el minis
tro Arturo Zaldívar, que lo trae desde noviembre
de 2015. Es un paso definitivo para su despena
lización;y
3. CONFUSION. Lo que hicieron HR Ratings y
Fitch fue cambiar de estable a negativa la pers
pectiva de la deuda soberana de México, no la ca
lificación. Moody's la dej a intacta, pero advierte
que cancelar Texcoco produce mucha incerti
dumbre. Su preocupación es la deuda de Petró
leos Mexicanos y la falta de comunicación con el
gobierno electo.

Nos vemos mañana, pero en privado
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DÍA CON DÍA

Costos de la
destrucción
delNAIM

HECTOR
AGUILAR
CAMÍN

E,mpecemos por las per
sonas: la cancelación del
nuevo aeropuerto traerá

la pérdida inmediata de 46 mil empleos
directos e indirectos. Y la de las empre
sas mexicanas que cotizanenbolsaeldía
de la decisión fue de 17 mil500 millones

de dólares, aunque al día siguiente per
dieron otros 5 mil millones.

El peso perdió el lunes 3 por ciento
de su valor frente al dólar. Se mantuvo
estable el martes y el miércoles perdió
otro 1.26 por ciento, luego de que la ca
lificadora Fitch bajara su expectativa
sobre México. Es la caída más grande
del peso, por razones internas, desde el
error de diciembre de 1994.

La BMV cayó 4.2 por ciento el lu
nes del anuncio, se mantuvo estable el
martes y ayer volvió a
caer en 0.78 por cien
to Es la peor caída de
la bolsa desde la en

sis global de 2009.
Empezando con

J.P. Morgan y termi
nando con analistas

de los grandes bancos nacionales, la
previsión del crecimiento de la econo
míabajóde 2.4al.9.
La decisión de cancelar el aeropuerto

convertirá en deuda exigible de inme
diato lo que era un fondo de inversión
de 120 mil millones de pesos, recogidos
con los bonos de largo plazo que iban a
pagarse con el impuesto especial para

viajeros, el famoso TUA. Los bonos han
perdido en estos días como 10 por cien
to de su valor, pero sonlaquintaparte de
los célebres 500 mil millones reasigna
dos del presupuesto con que iba a empe
zar la cuarta transformación.
El futuro secretario de Hacienda

ha tenido que garantizar públicamen
te que habrá en el presupuesto la par
tida necesaria para esto. La decisión

de cancelar el aero

puerto es un tiro en
 el pie pa™el |V[CSU"
puesto del gobier
no electo, aunque
el costo mayor es
tápor venir: lapérdi
da de confianza que

inhibe ya a los inversionistas.
Al momento de escribir esta nota no

se habían pronunciado calificadoras
claves, pero ya algún analista conside
raba que México había sido puesto, en
materia de credibilidad internacional,
"al nivel de una república bananera".
Todo esto es grave, pero no lo peor. Lo

peor de este momento es la política.

La BMV registró su peor
caída desde la crisis

global de 2009
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QUE el presidente de la Cá
mara de Diputados, Porfirio Mu
ñoz Ledo, dej ó sin palabras a los
legisladores de todas las fuerzas
políticas al clausurar súbitamen
te la sesión de ayer y citar hasta el
próximo martes, no obstante que
aún habíapuntos de acuerdo pen
dientes en el orden del día

Lo cierto es que, en vísperas del
puente con motivo del Día de
Muertos y en medio de la inte
rrupción de suministro de agua,
no hubo un solo diputado que re
clamara continuar el show. Muy
obedientes todos.

QUE Jorge Mario Pardo
Rebolledo, ministro de la Supre
ma Corte, subió al portal del alto
tribunal el proyecto de sentencia
de uno de los temas más impor
tantes para el futuro de la segu
ridad y la intervención en este te
ma de las fuerzas armadas.

Se trata de las acciones de incons

titucionalidad que se promovie
ron contra la Ley de Seguridad
Interior que ameritarán varias
sesiones de discusión a partir del
12 de noviembre, pero también
un análisis serio del asunto des

de la sociedad ahora que el docu
mento está al alcance de todos.

QUE se lució el equipo de cam
paña digital de Ricardo Anaya,
ya que ganó varios premios en los
Reed Latinos, considerados los
Oscar de la consultoría política.

El grupo liderado por Andrea de
Anda se llevó seis categorías, en
tre las que destacan Mejor Cam
paña Electoral Online en peque
ñas audiencias y Mej or Estratega
Digital del año, si bien el premio
mayor se lo llevó el equipo de An
drés Manuel López Obrador.

QUE durante el recorrido de
agradecimiento por Venustiano
Carranza, lajefa de Gobierno elec
ta, Claudia Sheinbaum, tuvo que
tomar la palabra en la colonia Bal
buena para que quienes acudieron
al mitin dej aran hablar al alcalde
Julio César Moreno, pues hubo
quienes le gritaron "¡vividor!"

El anfitrión agradeció a la ex de
legada en Tlalpan y le ofreció
ser su aliado "para beneficio de
la ciudad", distinto a los días de
campaña, cuando había juegos
inflables y mecánicos que impe
dían a la entonces candidata de
Morena encabezar mítines en la
zona.^K
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ASTILLERO

El buen amigo MedinaMora // Manto
protector a EPN Z? El expediente
Chihuahua // Amigos aeroportuarios

JULIO HERNANDEZ LOPEZ
Eduardo medinamora

ICAZA constituye el ejemplo más
contundente y escandaloso de la
distorsión facciosa de los sitiales de
la Suprema Corte de Justicia de la

Nación, Absolutamente ligado a personajes del
poder político, ocupante él mismo de varios
cargos de primer nivel en la estantería de ese
poder, pasó en marzo de 2015 de la embajada
de México en Estados Unidos a ser ministro de
la citada Corte, la cual es el máximo órgano del
Poder Judicial de la Federación,

NACIDO EN CIUDAD de México en 1957,
MedinaMora ha senado a los gobiernos de
Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña
Nieto. Con el ex gobernador de Guanajuato
fue director del Centro de Investigación y
Seguridad Nacional y secretario de Seguridad
Pública; con el michoacano funerario fue pro
curador general de la República y embajador
de México en Reino Unido, y con el ex gober
nador del estado de México fue embajador en
Estados Unidos y luego, bajo la promoción del
propio Peña Nieto, fue impuesto como minis
tro de la Corte.

EN PARTICULAR RESALTA la relación de
EMM con quien está por dejar Los Pinos.
MedinaMora fue protector de Yéssica La
madrid Téllez, con quien Peña Nieto, siendo
mandatario mexiquense, tuvo un hijo, Luis
Enrique, que murió siendo niño debido a una
enfermedad terminal. A pesar de que es una
versión ampliamente difundida, MedinaMora
ha negado ser compadre de Peña Nieto, en
virtud de haber llevado a bautizar al pequeño
Luis Enrique.

LO QUE SÍ está probado es que en la Procura
duría General de la República dio abrigo labo
ral a Lamadrid Téllez, a quien hizo su secreta
ria privada y, luego, directora de Cooperación
Internacional. Lamadrid fue colaboradora de
Radar Servicios Especializados, una empresa
que era parte de Grupo Tv Promo, empresa de
Alejandro Quintero, entonces vicepresidente
de Televisa y socio de MedinaMora en el Gru
po Crea Tv. Lamadrid y Peña Nieto se conocie
ron en el proceso de construcción televisiva de

la imagen del mexiquense como precandidato
a la Presidencia de la República.
A PESAR DE los evidentes nexos con Peña
Nieto, el ministro MedinaMora no se excusó
de conocer y responder, en estos días, a la soli
citud de la consejería jurídica de la Presidencia
de la República para impedir que se puedan
girar órdenes de aprehensión o se ordene
otro tipo de diligencias respecto al quemante
expediente que se armó en Chihuahua, bajo
el gobierno del panista Javier Corral Jurado,
para demostrar que dinero público federal fue
enviado a esa entidad cuando la gobernaba el
priísta César Duarte Jáquez, para luego distri
buirla delictivamente a campañas electorales
del partido tricolor.
EL AMIGO MEDINAMORA ha tendido un
manto de protección a Peña Nieto y funcio
narios del gabinete federal para evitar que
desde Chihuahua puedan ser tocados por esas
investigaciones. Además, en lo que ya ha sido
llamado un "amparo buscador", la consejería
jurídica de Los Pinos pretende saber si en las
investigaciones y en la documentación del ca
so, realizadas en el estado norteño, se mencio
na o involucra al propio Peña Nieto o a algún
otro "servidor público" del actual primer nivel.
DESDE EL FUERO común, que es el pertene
ciente a los estados, se tendría que informar a
una agencia del Ministerio Público Federal si
hubiera tal involucramiento, para solicitar que
se giren órdenes de aprehensión. El agradeci
do ministro MedinaMora, con una resolución
sobre el tema, protege y ayuda a los probables
implicados. Para eso son los amigos.

AMIGOS DE LOS ingenieros José María Rio
bóo (aspirante a ser en el próximo sexenio el
técnico favorito en asuntos de construcción)
y Javier Jiménez Espriú (el futuro secretario
de Comunicaciones y Transportes) ocuparán
los principales cargos relacionados con el re
planteamiento aeroportuario en curso: Sergio
Rubén Samaniego, amigo personal del prime
ro, será el responsable del proyecto de Santa
Lucía, y Gerardo Ferrando Bravo, compañero
de múltiples lances políticos del segundo, ha si
do confirmado como próximo director del Gru
po Aeroportuario de Ciudad de México y de la
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paraestatal Aeropuertos y Servicios Auxiliares.
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CIUDAD PERDIDA

La consulta, su lección y el otro poder
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

SIN QUE SE logren apaciguar los ánimos
ni las falsas ideas de lo que ha traído la
posibilidad de llegar a una nueva forma

de gobierno, es muy importante tratar de esta
blecer ciertas verdades que suelen emerger del
caldo de cultivo de la mala leche.

CLARO QUE NOS referimos a las mediciones
de opinión, que de todas formas sirven para
que muchos políticos, y muchas más empre
sas, guíen sus decisiones a partir de lo que se
expresa en las famosas, y también muy des
prestigiadas, pero siempre útiles para bien o
para mal encuestas.

SI QUISIÉRAMOS DECIRLES de otro modo,
podríamos considerar a los resultados de esas
consultas como una forma de hallar el consejo
de quienes no tienen o no encuentran los ca
nales de expresión usuales; por eso son útiles.
Y como esas mediciones casi siempre son
realizadas por empresas que buscan buenas
remuneraciones por su trabajo, quienes las de
mandan han exigido reglas, legales, para estar
seguros de lo que compran.

LA OTRA FORMA que exige que las medi
ciones cumplan con ciertos requisitos para
considerarlas vi neniantes con las decisiones de
gobierno es aquella que incluso puede conver
tirse en ley, por lo que debe dar certeza en su
ejecución y sus resultados.

COMO YA QUEDÓ muy claro, y como les
habíamos dicho en este espacio, el asunto de
dónde construir el nuevo aeropuerto, aunque
muy importante, no resulta tan profundo en el
quehacer del próximo gobierno como el de la
consulta a la población.

SABER QUÉ TANTO aceptaría la población
este nuevo camino de gobierno era lo que la
encuesta traería dentro de sí misma. Las con
sultas populares llegaron para quedarse, ahora
se sabe con claridad, pero primero era hallar

la respuesta de la gente. Una encuesta que no
tiene participantes no vale de nada. El reto era
saber si había disposición ciudadana para par
ticipar en el hecho de gobierno, y eso ya tiene
una respuesta.

LA CONSULTA SE hizo en todo el país preci
samente por eso, porque se requería tener la
seguridad del interés popular en las decisiones
que tracen el camino de la administración de
Andrés Manuel López Obrador, y no fue inútil
el esfuerzo, aunque hay que decir que no fue,
tampoco, el único factor que llevó a hacer de la
consulta un ejercicio nacional.

ESA, LA VOZ de la gente, es el factor que no
se quiere aceptar. Prefieren los mexicanos del
poder real, el económico, que las empresas
estadunidenses marquen el rumbo de México
que aceptar el consejo popular, y han visto con
la participación, y el resultado de la encuesta,
una segunda derrota en menos de medio año
la primera fue la elección para la Presidencia
de la República, y ahora buscan revertiría de
cualquier forma. ¡Cuidado!

De pasadita

AHORA RESULTA QUE para que no exis
ta duda de quién manda, los señores de la
Coparmexel sindicato de patrones piden
al presidente electo, Andrés Manuel López
Obrador, que reconozca que se equivocó con el
asunto del aeropuerto, aunque eso sea sólo su
punto de vista, y aunque ellos, los patrones, no
puedan reconocer, primero, que los pasados 30
años en los que ellos han mandado el país ha
crecido en pobres, en violencia y en desgracia.

PERO SÍ, LÓPEZ Obrador debería tomarles
la palabra, decir por qué no se equivocó y pe
dirles públicamente que nos expliquen cómo
han crecido los millonarios mientras el país se
sume en la miseria. ¿Quién dijo mano?

ciudadperdidci_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com

Fecha: 01/11/2018

Página: 36

Area cm2: 363

1 / 2

Columnas Políticas

Miguel Ángel Velázquez, Ciudad Perdida

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

Costo: 31,740

Página 35



APOYO AL EXODO DE CENTROAMERICANOS

Las brigadas humanitarias que enviaron eL
Gobierno de La Ciudad de México y La
Comisión de Derechos Humanos capitalina al
estado de Oaxaca para apoyar a La caravana

de migrantes que marcha por México rumbo a
Estados Unidos han otorgado 800 atenciones
médicas en poco más de 24 horas. Foto La
Jornada
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Julio Scherer Ibarra
Es el responsa
ble, asignado

desde ahora, de darle
viabilidad jurídica a las
decisiones que Andrés
Manuel López Obrador
vaya tomando al paso de
su sexenio. Esta vez ha
dado muestra de agili
dad al momento de aten
der un encargo de quien
será el Ejecutivo. Los
días posteriores a la con
sulta sobre el NAIM die
ron pie a momentos de
incertidumbre que, en
buena medida, han sido
apaciguados mediante la
convocatoria al diálogo
con empresarios y de
buenos oficios.

Keiko Fujimori
La hija del ex
presidente in

dultado Alberto Fujimori
y principal líder oposito
ra en Perú, ingresará a
prisión preventiva por 36
meses al existir graves
sospechas de que ordenó
a su partido lavar dinero
para financiar su campa
ña presidencial. La seño
ra Keiko está siguiendo
los pasos de su padre: de
ser un fenómeno electo
ral, ahora será un refe
rente de corrupción y de
un mal entendimiento de
la política. Sin entender
límites, buscar el poder
puede resultar extrema
damente pernicioso.
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PRESIDENTE ELECTO
LÓPEZ OBRADOR:

+Háblales del bien y te ignorarán.
Muéstrales el mal y te atenderán

Donato Carrisi

CIUDAD DE MÉXICO.—
¡Caray, hombre, serénense,
señores de las aerolíneas, si
sólo perdieron 20 rail millones

de pesos!
¡Escuchen al hombre que todo lo sabe y
que todo lo resuelve, aunque sea mal...!
¡Lo importante no es el resultado, sino
la buena intención con que se hacen las
cosas...!

¿Verdad, don presidente electo?
En su buena voluntad debemos confiar,
aunque las apariencias engañen.
Por eso tiene usted razón en no

permitir que le Vean cara de florero,
como las de Peña Nieto, Calderón,
Fox y podemos seguir para atrás y
encontrar puros floreros en el desarrollo
estabilizador, la Revolución, la Reforma,
la Independencia y hasta la Colonia..;
orden pa'todo el siglo, al menos...
Pa'todos los chairos y demás mexicanos
que cooperen con la causa, ¡¿verdad..?!,
aquí se rompió una taza y todos
andando a casa...
Pero mire, don presiso electo, le sugiero
paciencia de cristiana frente a los leones
del Coliseo de Roma ¡porque estos

mexicanos son como la fregada...! Ya los
vecinos del campo militar de aviación
de Santa Fe vieron la forma de joder..,
que si usted convierte eso en el nuevo
aeropuerto civil del rumbo va a dejarlos
sin agua ni para beber, ni para bañarse
ni para sembrar... Como todos en este
país, don Andresito, ven camino y se
les ofrece viaje...
Claro que dependiendo del sapo es la
pedrada. Los de las líneas aéreas, de
los que le escribí al principio, tenían
que ser los más avorazados. Tanto
esfuerzo que aplicó usted para que la
consulta popular no se pareciera a la
de la Constitución, pa'que ellos se la
critiquen.., ¡no se vale! ¡Mire lo que
le hicieron al peso con su chillerío...,
ayer lo tumbaron hasta a 20.70 por
dólar...! Tan calladito y tardoncito que
se comportó nuestro peso durante casi
todo lo que va del siglo, devaluándose
con dignidad, gracia y clase, éstos lo
empujaron como si fueran futbolistas y
allá fue el pesito a dar de hocico contra
el zacate... Por fortuna cayó en blandito,
aunque se le cayeron dos dientes...
Pero ni modo, presiso electo López
Obrador, un país fuerte no se hace con

suspiros sino con guantones y usted sabe
dónde no pegar en vano, sino duro y a la
cabeza. Será bueno considerar, todos los
mexicanos, estos meses de entretiempo,
entre la elección a la toma de posesión,
como una escuela de verano con las más

modernas técnicas de Wushu, Kungfu,
Kuoshu, Chuanfa y otras milenarias artes
marciales japonesas que nos prepararán
para lo que venga a partir de diciembre
y hasta noviembre del año 2024..., si no
es que llega usted cansado y sí con ganas
de echarse un par de sexenios más para
desquitarse por el tiempo que le robaron
en 2006...

¡Arriba corazones y abajo los
calzones...!, a ver qué nos queda de
México cuando usted cumpla su
hazaña y nos despida con sus últimos
mamporros...
(Dado en la residencia de la Cuarta
Transformación, donde la imprecisión
es el proceso más congruente de la locura
política nacional...)

Internet: Lmendivil2010@gmail.com
Facebook: Leopoldo Mendívil

Twitter: @Lmendivil2015
Blog: leopoldomendivil.comajo lo
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EL CRISTA LAZO

¿Adriano y Andrés Manuel conversan?

Rafael Cardona
Dentro de un mes comenzará el nuevo gobier

no. Al menos, se iniciará de manera formal
y constitucional, pues fuera de eso, en el uso
cotidiano y en el ejercicio anticipado del po
der, así sea mediante anuncios trepidatorios
de cómo se dibuja el porvenir, la presidencia

electa más bien lo parece en ejercicio pleno.
Así ha sido gracias al ansioso fervor de Andrés Manuel
por el ejercicio del poder, y a la disminución —casi has
ta la evanescencia— del anulado y desdibujado régimen
de Enrique Peña, quien ya sorbe cada día los amargos
tragos del cáliz de la derrota.
Pero el repertorio de sorpresas y la capacidad de expo
sición provechosa del Presidente Electo parecen no te
ner límites. No se acaban los conejos de su mágico som
brero de copa.
Al día siguiente de la conferencia de prensa en la cual
dio a conocer no sólo le decisión de abortar el aeropuer
to de Texcoco, sino de poner límites entre el poder po
lítico y el poder económico, con Poncho Romo y José
María Riobóo como testigos en la mesa principal y el
fin de los empresarios rapaces, Andrés Manuel divul
gó un mensaje cargado de símbolos, sem i óticamente
muy interesantes.
Sentado con una actitud de extrema tranquilidad, acen
tuada por lo neutro de su entonación, calmoso y hasta
afable en su argumentación, Andrés Manuel puso por
delante algunos símbolos de su persona y su trayectoria.
Cuatro bronces a su espalda, colocados en una mesa de
altas patas. Juárez (imposible no mostrarlo en sus dos
versiones); Morelos y Cárdenas. Además, una fotogra
fía pequeña del general, con marco rojo, colocada en el
ángulo inferior izquierdo de la pantalla. Atrás de las es
culturas (de muy escaso valor artístico, por cierto), un
cuadro en el cual luce el escudo nacional. La constan

cia de triunfo, así nomás, como al desgaire.
En otra mesita, a noventa grados de la anterior, luce una
bandera mexicana muy diferente a la actual: el águila
del campo blanco del pabellón tiene las alas abiertas,
como aparecía durante el Imperio, la Reforma y el Por

firiato, y hasta en el respaldo de las bancas de los par
ques públicos.
Fue la bandera utilizada por la "Presidencia legítima",
cuando la verdad no era circunstancia real sino anhe

lo esquivo.
Sin embargo lo más sorprendente no es eso, sino los li
bros exhibidos en aparente casualidad. ¿ Quién manda
aquí?', se llama uno. Y de él hablaremos otro día. Otros
encuadernados con pastas rojas y no identificados por
esta columna, y las Memorias de Adriano, libro funda
mental de la escuela preparatoria.
—¿Le dirá algo Adriano a Andrés Manuel? ¿Conversa
rán estos dos hombres? Quizá estas frases le hayan im
pactado a nuestro futuro presidente. Veamos:

.Para un hombre refinado, la eminencia en los nego
cios humanos significa un obstáculo más grave, pues el
poder casi absoluto entraña riesgos de adulación o de
mentira. La idea de que un ser se altera y cambia en mi
presencia por poco que sea, puede llevarme a compa
decerlo, despreciarlo u odiarlo...
. .He mentido allí lo menos posible; de todas maneras,

el interés público y la decencia me forzaron a reajustar
ciertos hechos. La verdad que quiero exponer aquí no
es particularmente escandalosa, o bien lo es en la me
dida en que toda verdad es escándalo...
".. .hice fundir e incorporar a las arcas del Estado la co
losal vajilla de plata que había servido para la gula de
Vitelio...

".. .Parte de nuestros males proviene de que hay dema
siados hombres vergonzosamente ricos o desesperada
mente pobres. Hoy en día, por suerte, tiende a estable
cerse el equilibrio entre los dos extremos; las colosa
les fortunas de emperadores y libertos son cosa pasada;
Trimalción y Nerón han muerto.
"Pero un inteligente reajuste económico del mundo es
tá todavía por hacerse. Cuando subí al poder renun
cié a las contribuciones voluntarias ofrecidas al empe
rador por las ciudades, y que no son más que un robo
disfrazado...

".. .La mayoría de nuestros ricos hacen enormes dona
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ciones al Estado, a las instituciones públicas y al prín
cipe. Muchos lo hacen por interés, algunos por virtud,
y casi todos salen ganando con ello....
".. .Somos funcionarios del Estado, no Césares...
".. .Mi séquito, reducido a lo indispensable o a lo exqui
sito, me aislaba poco del resto del mundo; velaba por
mantener la libertad de mis movimientos y para que pu
diera llegarse fácilmente hasta mí...
. .Las provincias, esas grandes unidades oficiales cu

yos emblemas yo mismo había elegido, la Britania en

su territorio rocoso o la Dacia y su cimitarra, se diso
ciaban en bosques donde había yo buscado la sombra,
en pozos donde había bebido, en individuos hallados al
azar de un alto, en rostros elegidos y a veces amados.

.Conocía cada milla de nuestras rutas, quizá el más
hermoso don que ha hecho Roma a la tierra.. 2*
Pero en el libro se advierte:

"...nada puede exceder de los límites prescritos; mis
piernas hinchadas ya no me sostienen durante las largas
ceremonias romanas; me sofoco; y tengo sesenta años".
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PEPE GRILLO

Fecha cabalística
El gobierno mexicano en funciones, y el que pronto
tomará posesión, cuentan los días para que llegue el
martes 6 noviembre.

¿Qué ocurrirá ese día?
Se realizarán las elecciones generales en Estados
Unidos y una vez conocido el resultado esperan que
Donald Trump se baje del tema de las caravanas
migrantes al que tanto provecho electoral le ha sacado.
Ayer por la tarde, el número de efectivos militares
que el presidente de Estados Unidos quiere mandar
a la frontera con México se elevó a ¡15 mil! Una
verdadera locura, un acto hostil, que crea un clima
muy peligroso para todos.
México está ante la presión de su disparatado vecino
del norte y la presión de los migrantes, por eso le urge
que pase el 6 de noviembre y que Trump lance sus
tuitazos a otro blanco.

Crisis humanitaria
El evidente uso electoral de las caravanas migrantes y
la sospecha de que alguna agencia norteamericana está
meciendo la cuna, no pueden distraernos de la cruda
realidad: estamos ante una crisis humanitaria.

Lo reconoció el secretario de Gobernación, Alfonso
Navarrete.
El éxodo del hambre tiene a Siete mil personas
avanzando por los caminos de México en una
situación de grave deterioro físico y emocional.
Pronto podrían ser más. En diversos países del área
hay gérmenes de nuevas caravanas integradas por
gente dispuesta a arriesgarlo todo con tal de llegar al
norte.

Navarrete destacó que se trata de una situación
inédita. "Si entran en paz, que entren". México
pone como condiciones que se acerquen a las
autoridades para regularizar su situación.

Horas extras
La Policía Federal encara un desafío logístico colosal
que pone a prueba su adiestramiento y disciplina.
Debe conseguir que las caravanas migrantes, en las
que hay provocadores que quieren estallar violencia,
se muevan en paz y con orden por el territorio
nacional.

Ha sido una tarea, con episodios realmente
peligrosos como la irrupción violenta por el río
Suchiate.

Para evaluar el trabajo desplegado tiene que asumirse
que la PF no está para frenar las caravanas, sino para
imponer un principio de orden en los desplazamientos.
El comisionado general de la corporación, Manelich
Castilla, concluye el sexenio hilando fino y trabajando
horas extras.

Está siendo bien evaluado por las actuales y las
próximas autoridades.

Concesión asegurada
Trascendió que el pleno del Ifetel aprobó la
ratificación de la concesión a TV Azteca hasta por 20
años.

De confirmarse la versión, de un momento a
otro comenzarán a salir fuegos artificiales de la
televisora del Ajusco, una de las dos más grandes
del país.
La decisión le permite a la televisora de Grupo Salinas
hacer planes de mediano plazo, más de tres sexenios,
sin estar sujeta a los vientos cambiantes de la grilla.
Los 4 mil millones de pesos que darán como
contraprestaciones pueden resultar una ganga.
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ASÍ LO DICE
LA MONI

Aguas CDMX
FEDERICO LA MONT

Previo Uruchurtu: ¡Ojo citadinos! inmersos en imprede
cible crisis hídrica, lo peor viene para "2048 sin agua"
como lo expuso Pumagua de Fernando González Villa
rreal. Esa condición la vivió Ciudad del Cabo, Sudáfrica,
que ante extensa sequía cerró las tuberías para suminis
trarla bajo resguardo militar y la causa de ello, su creci
miento anárquico. Misma condición que obligó al presi
dente electo AMLO a retomar la descentralización, abatir
los subsidios a la capital para así equilibrar su costo de
vida con la República.

1966: El jefe del DDE Ernesto P. Uruchurtu, planteó al
presidente Gustavo Díaz Ordaz que sus problemas urba
nos estaban vinculados con la concentración nacional

económica, política y social que propició presión demo
gráfica y crecimiento intenso por lo cual debía trasladar
sus servicios al interior junto con el incremento de pro
gramas sociales y productivos en provincia para evitar el
flujo de otros estados a la capital.

Descentralización: F,n noviembre de 2017, AMIO
anunció a dónde mudaría la mayoría de las secretarías
para, porfiando a Uruchurtu, "ayudar a reactivar la eco
nomía de los estados por
consenso y así mejorar las
condiciones de vida de los

trabajadores quienes acce
derán a créditos de vivien

da, jubilaciones anticipa
das, incremento salarial y
permuta de plazas".

Campo: Con la cancela
ción de NAIM en que se in
virtieron antes del resulta
do de la consulta cinco mil

millones de dólares y falta 
ban otros ocho mil, AMLO
inyectaría cuatro mil al
sector primario para recu
perar la suficiencia ali
mentaria mientras tal vez

los otros cinco para consu
mar el envío a PueblaSEP

GuerreroSalud, Campe
chePemex, ChiapasCFE,
Nuevo LeonEconomía y San Luis PotosíSCT, Veracruz
Conagua, DurangoComisión Forestal.

Remirar: Así reprochó un secretario la cancelación de
NAIM: "Ineptitud y malas políticas públicas son una for
ma de corrupción". Omitió que una práctica ídem fue la
denuncia del 15 de mayo de 1984 contra un expresidente
del columnista de The Washington Post, Jack Anderson,
quién basado en informes de la CIA y ANS reveló que el
mandatario en funciones depositó 162 millones de dóla
res en bancos extranjeros y 15 días después iniciaron los
asesinatos de periodistas como fue el de Manuel Buendía.

Tlaxcala: En la comunidad de Tizatlán inició la cons

trucción de un auditorio y la rehabilitación de la cancha
de fútbol 7, con una inversión de casi seis millones de
pesos. La alcaldesa Anabell Ávalos, afirmó que su princi
pal interés es mejorar la calidad de vida en todo el muni
cipio... Fundación Azteca. Hace posible concierto en Be
llas Artes con el mundialmente famoso director artístico

del Léatro Mariinsky, Valery Gergiev. Dirigirá a la Or
questa Mariinsky y a la Orquesta Sinfónica y Coro Espe
ranza Azteca. Sábado 27 de octubre a las 20:00 hrs.

El jefe del dpf;
Ernesto P. Uruchurtu,
planteó al presidente
Gustavo Díaz Ordaz

que sus problemas
urbanos estaban yin7
culados con la con:
centraeión econúmi

ca, política y social
que propició presión
demográfica y crecí 
miento intenso jDorJo
cual debía trasladar
sus servicios al inte

rior del país
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APRIETAN EL PASO POR
EL PODER JUDICIAL
Dos nombres se fortalecieron para
ocupar la presidencia de! TSJ¡ Manuel E.
Día/. Infante y Rafael Guerra Álvarez

a presidencia del Tribunal Superior de
lusticia de la Ciudad de México se definirá
el 9 de noviembre, hay dos cartas muyL fuertes, una con ascendencia en Morena
y otro con lazos importantes en la opo
sición. El voto lo tienen los magistrados,
pero seguramente será impulsado por su

proyecto de futuro.
El actual presidente del TSJ, Alvaro Augusto Pérez,

tiene muy pocas posibilidades de obtener su reelección,
aparte se multiplicaron las voces en el Congreso de la
Ciudad de México, así como de legisladores federales y
grupos de abogados en contra porque consideran que su
participación violenta la Constitución. No sería el primero
en brincar la normatividad, su antecesor, Edgar Elias Azar,
pudo hacerlo sin problema.
En la medida que se fue acercando el proceso de re

novación en el Tribunal, dos nombres se fortalecieron,
Manuel E. Díaz Infante y Rafael Guerra Álvarez, mien
tras que iban rezagándose Rosalba Guerrero Rodríguez
y Celia María Sasaki. Guerra Álvarez ya había buscado
con anterioridad la presidencia, pero ahora el escenario
le es más favorable, ya que tiene una fuerte relación con
los cuadros de Morena. Para
empezar fue abogado de Andrés
Manuel López Obrador durante
el proceso de desafuero, llegó a
la magistratura durante el se
xenio de Marcelo Ebrard, así
que está identificado como el
candidato del partido político
mayoritario en la ciudad y en

el país, incluso cuenta con una relación de compadrazgo
con una de las operadoras políticas de la jefa de gobierno
electa, Claudia Sheinbaum.
Inicialmente se veía a Rosalba Guerrero como la can

didata de Morena, pero su postulación perdió fuerza y la
de Rafael Guerra se fortaleció; además es esposo de Eva
Verónica de Gyves, que forma parte de la terna para la
Fiscalía General de la República, que anunció hace meses
Andrés Manuel López Obrador. Una pareja más que se
empodera.

El caso de Manuel E. Díaz Infante también es interesante
porque tiene un perfil priista, cuenta con el respaldo de
Edgar Elias Azar, que duró nueve años al frente del Tri
bunal, inició en el sexenio de Marcelo Ebrard y ni siquiera
terminó su última reelección que obtuvo en el gobierno
de Miguel Ángel Mancera, porque el presidente Enrique
Peña lo propuso como embajador en los Países Bajos.
Durante todo ese período, el otrora hombre fuerte del
Poder Judicial tuvo un control férreo de ese poder, dejó a
su sucesor y recientemente vino a México para hacerse
presente entre los magistrados.
Entonces además del guerrerense, Díaz Infante tejió

lazos importantes con Mancera Espinosa cuando fue repre
sentante del Tribunal en las discusiones de la Constitución
de la Ciudad de México; aunque el órgano judicial fue uno
de los que impugnó ante la Suprema Corte de Justicia de
la Nación algunos artículos de la carta de derechos de la
ciudad. Los magistrados tendrán la decisión, pero en este
país siempre ha habido un sano entendimiento entre el
Ejecutivo y el Judicial.
EL ESCENARIO

ES MÁS
FAVORABLE
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LOS VILLANOS
FAVORITOS DE A MIO

l.ov gobiernos de Echeverría y López
1'nrtÍHo mostraron uno seña en
particular: el discurso antiempresariai

ntre 1970 y 1982 años que el humor
E popular llamó "la docena trágica"; gober

naron el país Luis Echeverría Álvarez
(19701976) y José López Portillo (1976
1982), postulados por el Partido Revolu
cionario Institucional (PRI). Ambos fueron
calificados por el propio López Portillo

como "los últimos gobernantes del periodo revolucionario".
Los gobiernos de Echeverría y López Portillo mostraron

varias señas de identidad, pero una destacó de manera
particular: el discurso antiempresarial que permaneció
como una de las constantes de sus sexenios. Por ello, no
era extraño que acuñaran frases como "Empresarios del
pasado, riquillos reaccionarios del grupo antiMéxico"
(Echeverría en 1975) o "Ya nos saquearon, México no se
ha acabada No nos volverán a saquear" (López Portillo
en 1982). Ése era un lenguaje propio de la orientación
ideológica que decían sostener, y esos pronunciamientos
formaban parte del arsenal propagandístico en contra de
sus villanos favoritos: los empresarios.
En 1976 nació el Consejo Coordinador Empresarial

(CCF) como organismo cúpula del sector privado, y no
fue casual que fuese agosto de ese año la fecha de su naci

miento, ya que entonces el régi
men de Echeverría estaba en su
etapa final, había un presidente
electo y los empresarios tenían
bien aprendida la lección que les
había dejado su enfrentamiento
con el populismo demagógico.

No querían llegar los "eupu
leros" desunidos al siguiente

sexenio, ante lo que temían que pudiese ser la según

da versión de la política antiempresarial echeverrista.
Acertaron los empresarios en su decisión de unificarse
y supieron prever las características del gobierno de José
López Portillo, pero de nada les sirvió porque López logró
lo impensable: Superar a su antecesor en las dosis de
populismo extremo y frivolidad irresponsable.
Pero como "no hay mal que dure dos sexenios", des

pués arribaron al poder los representantes de una nueva
generación bautizada como la tecnocracia neoliberal, con
los también priistas Miguel de la Madrid, Carlos Salinas
y Ernesto Zedillo con quienes se recuperaron de las ofen
sas de los populistas de la "docena trágica", expandiendo
y consolidando sus negocios. Con la llegada del PAN al
poder federal al terminar el siglo XX, aparentemente se
terminaron para el sector privado los enfrentamientos
con regímenes teóricamente opuestos, en la ideología y
en la práctica política, a las doctrinas empresariales. Se
anunciaba una nueva era con mejores condiciones. Pero
la realidad fue que el gobierno de Vicente Fox no cumplió
con las expectativas de los "cupuleros". No obstante, la clase
empresarial volvió a apostar por el PAN en la elección de
2006, pero Felipe Calderón también los decepcionó. En el
2012 jugaron sus cartas por Peña Nieto, con quien no les
fue nada mal. Hoy, más de cuatro décadas después de la
creación del organismo de los "cupuleros", los fantasmas
del populismo echeverrista y lópezportillista, han vuelto a
emerger del inconsciente colectivo nacional, y todo indica
que el presidente electo Andrés Manuel López Obrador
los va a agarrar de su puerquito.

EMERGER DEL
INCONSCIENTE
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Días de guardar
El presidente electo. Andrés Manuel López Obrador.
se va a dar su propia "calan eriía" j se Irá de descanso
cuatro días. Nos dicen que va es un compromiso
familiar, al que dedicará todo su tiempo.

A mm paso de M legalización
Como lo adelantó el minisleo Arluro /.aldívar. ia
Suprema Corle discutid dos amparos sobre ¡I uso
ith'!íiís <}>.• !a marihuana. > prácticamente abrió la
puerta para su legalización en nuestro país, algo que
espera la nueva legislatura y el equipo de transición de
I .ópez Obrador para realizar reformas encaminada*» a
cumplir cotí esa promesa de campaña.

La apuesta df© TW ÁEieees
Contrario a lo que podría pensarse, la telei isión
abierta tiene una importante área de oportunidad
y crecimiento en México, por lo <¡ue T\ teleta le
apostará 20 años más. Esa esM premisa bajo la cual ha
trabajo Benjamín Salinas desde que tome las riendas
de ta televisora del \jusco como director general. Y
con los hechos lo demuestra, pues cada raes llegan a
9:1 millones de televidentes.
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Candidato cori historia
Pese a contar con no tan buenos antecedentes. José
Guadalupe Herrera Bustamanle. e\ procurador
de lamaulipas. se perfila para ocupar e! puesto de
magistrado electoral en aquella entidad. Su nombre
se encuentra en el proyecto de dictamen avalado pol
la Comisión de Justicia del Senada, pero muchos se
preguntan si los legisladores conocerán el "oscuro"
pasado de este personaje.

Migrantes § guadalupanos
Nos comentan que el padre Alejandro Solalinde
gestiona para que. a su llegada a la CDMX, las
caravanas de migrantes centroamericanos monten

sus campamentos en la explanada de la Basílica de
Guadalupe o en ia Casa del Peregrino. Algo que debe
ser manejado con pinzas, pues en noviembre también
empiezan a llegar las peregrinaciones para los festejos
de 1a (Uiadalupana.
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AMLO SE Y
DESIGNA A SUS GENERALES

KM ema de trunskkm htxo ayer um veces
éecmruñ general \StLO m prepara
para la Higiiientt* baiafía ffemimtiitarm

a mañana fue intensa en la casa de tran
Lsición. Apenas salió Julio Scherer, con

i: quien el Presidente electo revisó las
|¡ cuestiones legales, ingresaron dos im

j| portantes constructores:
Alberto Pérez Jácome, director ge

neral del grupo Hermes Infraestructura,
a cuyo cargo ¿estaba? la edificación de una pista y parte
de la terminal del aeropuerto en Texcoco; y Guadalupe
Phillips, directora general de ICA.

¿Se van tranquilos? preguntaron los reporteros.
Estamos hablando apenas de la terminación de Tex

coco y eso es lo que estamos confiados que se va a dar.
Vamos a tener una convocatoria más extensa, grupos de
trabajo, para empezar a actuar conforme ala decisión que
tomó el Presidente electo.
¿No hay incertidumbre?
Nos vamos tranquilos y confiados en que se va a actuar

conforme al derecho, apuntaría Pérez Jácome.
Su mensaje sería de apoyo al próximo gobierno.
El investigador John Ackerman rondaba por ahí. Se

toparía con el doctor Carlos Urzúa que llegaba apurado,
poniéndose el saco, al llamado de López Obrador.

Rogelio Jiménez Pons. futu
ro director de Fonatur, y a cuyo
cargo  e invención está el Tren
Maya, ya estaba próximo salir.
Se cruzaría en la puerta con
Gerardo Esquivel.
Alas 12, el próximo secreta

rio de Hacienda y su subsecre
tario de Egresos, ingresarían a

la oficina de Andrés Manuel. Largo rato permanecerían
los tres encerrados. Más de una hora, al grado de que en el
balcón que hace las veces de antesala, se fueron sumando
otros personajes: el inefable José María Riobóo y uno de
sus ayudantes cargando un enorme plano del carril confi
nado que uniría la base militar de Santa Lucía con el viejo
aeropuerto Benito Juárez, y Sergio Rubén Samaniego. su
coautor del libro y ahora proyecto presto a convertirse
en realidad Sistema Aeroportuario del Valie de México,
coeditado por la UAM en marzo de 2017. Al poco rato se
agregarían Javier Jiménez Espriú y su gran amigo desde
la universidad Gerardo Ferrando Bravo. Finalmente, Al
fonso Romo, jefe del gabinete y enlace con los empresarios.
Pasadas las 13:30 horas. Esquivel saldría. Su expresión no
sería nada grata. Corrió cuando los reporteros quisieron
entrevistarlo. Una hora después, saldría Urzúa (cada vez
más pálido, sin duda). Finalmente, otra hora más adelante,
llegaría el momento de dar la noticia públicamente: Sergio
Samaniego es desde ahora el encargado del proyecto del
nuevo aeropuerto de Santa Lucía y Gerardo Ferrando
será el próximo director del Grupo Aeroportuario de la
Ciudad de México. Y mientras esto se anunciaba, el abo
gado Bernardo Bátíz, cuya aspiración es convertirse en
el primer fiscal general, era recibido por López Obrador.
Así se alistaba ayer el Presidente electo para la siguiente
etapa de la batalla aeroportuaria.

Mi

GEMAS: La Cámara de Diputados reprobó la
Cuenta Publica del gobierno de Enrique Peña Nieto en

el ejercicio fiscal de 2016.

SU M EN SAJE
SERÍA PE AFOM)

AL PRÓXIMO
GOBIERNO

. . !
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Reaccionó pronto el Presi
dente electo Andrés Manuel

López Obrador y prefirió ser
él, personalmente, y no los

integrantes de la comisión que le en
comendó crear a su próximo Jefe de
la Oficina de la Presidencia, Alfonso
Romo, el que iniciara el diálogo con
contratistas e inversionistas en la cons

trucción del Nuevo Aeropuerto Inter
nacional de México que se cancelará
en cuanto tome posesión.
Haya o no tenido dudas de que el empresario regio
montano ya no contaría con toda la confianza ni mucho
menos la creencia de sus colegas, de que les habría ase
gurado que el proyecto Texcoco seguiría adelante des
pués de la cuestionada consulta, el tabasqueño prefirió,
acompañado de Julio Scherer Ibarra, propuesto como
Coordinador Jurídico desugobierno, sostener el primer
encuentro con ellos.

DE ESTO Y DE AQUELLO

Sergio Samaniego, quien apoyó a José María Riobóo,
en los estudios de viabilidad de Santa Lucía, se enea i 
gará del proyecto en el que se constituirán dos pistas en
la base militar aérea y Gerardo Ferrando Bravo será el
próximo director del Grupo Aeroportuario de la CDMX,
designados por el Presidente electo, Andrés Manuel
López Obrador.
Ambos nombramientos fueron dados a conocer por
el futuro secretario de Comunicaciones y Transportes,
Javier Jiménez Espriú, después de que según declaró el
tabasqueño, "la tormenta que causó la consulta ya está
pasando", al referirse a la rebambaramba que provocó
por su amañada organización e ilegalidad.
El responsable del proyecto impulsado por López
Obrador, es ingeniero agrónomo, egresado de la Uni
versidad de Chapingo, es perito valuador y una de sus
especialidades es la de inmuebles, además de haber
dirigido empresas de construcción, de infraestructura
rural, industrialesy comerciales.
Fue director general de Avalúos en el Instituto de Ad
ministración y Avalúos de Bienes Nacionales, coautor
con Riobóo del libro Sistema Aeroportuario del Valle de
México; férreo opositor a la construcción del NAIM en
Texcoco y partícipe en la de Santa Lucía, que tanto apoyó
el próximo Presidente, tras anunciar reiteradamente en
su campaña electoral que cancelaría las obras de aquél.
Fernando Bravo, quien sustituirá a Federico Patiño, ac
tual director general del GACDMX es ingeniero mecáni
coelectricistaegresadodelaUNAM;fuedirectorgeneral
del Sistema de Transporte Colectivo Metro; delegado en
la hoy alcaldía capitalina Venustiano Carranza; posee
maestría en Ciencias en Ingeniería Industrial por la cali
fornianaUniversidad de Stanfordy presidió la Academia
de Ingeniería de la que es académico de número.
Una vez que López Obrador asuma la Presidencia de
la República, ambos estarán en la mira de la opinión
pública no solamente nacional sino también interna
cional, cuando comiencen las obras en Santa Lucía y el
reacondicionamiento del actual aeropuerto capitalino,
cuando se inicie la nueva tormenta provocada por "el
error de octubre".
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No todo es bulla ni fifí
"amos a seguir un tiempo en la controver
sia de la consulta sobre la construcción

del nuevo aeropuerto y la decisión toma
da en función de los resultados de la mis

ma. Todo esto nos viene afectando sin importar el
desenlace, ya hay un gran desgaste.

El tiempo dirá si fue el error de octubre, como algunos han su
gerido. Hablar de esto es un acto que va desde la definición de lo
que está pasando hasta el darle un sesgo para arremeter contra
López Obrador.
Todo parece indicar que estamos cerca de darle vuelta a la pá

gina, sobre todo en función de los hechos que se han presentado
desde el domingo. Sin embargo, por más que al final la opción sea
Santa Lucía, como parece ya ser, lo cierto es que en el camino sur
gieron muchas dudas en forma y fondo que tienen rumbo de que
no se resolverán, van que vuelan para meterse debajo del tapete.

López Obrador tiende a hacerse a un lado cuando las cosas no
le parecen o se equivoca. No hace referencia a cuestionamientos
o a hechos de los que de plano no quiere hablar. Cambia con pas
mosa facilidad el tema, para lo cual es particularmente efectivo.
A lo largo del proceso se colocaron muchas piezas a modo del

Presidente electo, lo que derivó en que la decisión se fuera por
los rumbos de Santa Lucía. Aquello de que López Obrador haya
dejado en blanco su boleta fue más un acto efectista que un aporte
de objetividad en el proceso. A lo largo de meses arremetió contra
Texcoco y se inclinó por Santa Lucía.

En estos meses se vertieron dichos cuestionables y verdades
a medias, de uno y otro lado. En el caso de Santa Lucía lo últi
mo fue el mensaje que habría enviado el Presidente de Francia a
López Obrador, sobre el aval que una empresa de su país otorgaba
a este proyecto. Ese mismo día en la tarde, la embajada de Francia
en México matizó la información, no había sido como nos había
dicho esa mañana.

A estas alturas no sabemos qué era cierto y qué no de lo que
han expuesto unos y otros. Se decidió por Santa Lucía más por la
decisión de quien ejerce el poder, aunque no lo tenga formalmen
te, que por razones técnicas. La decisión ha provocado dudas y

cuestionamientos, los cuales no necesariamente son para atacar
a López Obrador y a su futuro gobierno. En algunos casos existe
una concepción genuina de lo que debe ser el aeropuerto para el
hoy y mañana del país.
Se han dado otros incidentes, por decirlo de alguna forma,

como el diálogo que sostuvo el máximo dirigente de la Coparmex
y López Obrador sobre el tema, y la carta de Carlos Slim. En ambos
casos el tabasqueño había asegurado que si la obra la terminaba
el sector privado le daba el visto bueno al aeropuerto en Texcoco.

Esto ha provocado dudas y cuestionamientos que López Obra
dor, en su papel de Presidente, que no de líder de partido y candi
dato, no puede desatender. La cuestión es que ya tomó la decisión.
Ahora debe explicar y convencer y salir del lío que será la cance
lación en Texcoco.

El problema para el nuevo gobierno es que el proceso le ha de
jado secuelas, sólo el tiempo nos dirá cuáles son sus repercusio
nes y qué tanto repercutirá en la imagen de López Obrador. Por lo
menos por hoy, la impresión es que sigue en la luna de miel y que
todo lo que diga y haga, sin importar lo que sea, tiene el aval de
sus innumerables seguidores.
Como suele suceder esto tiene su lado bueno y malo. Lo pri

mero le permite dar pasos con el aval de sus muchos seguidores,
lo segundo es por principio delicado porque no se construye un
proceso de análisis y autocrítica, imprescindibles para gobernar.
No todas la críticas que se hacen a López Obrador son fifís ni

buscan bulla.

Va de nuevo: quien no quiera ver fantasmas que no salga en la
noche.

RESQUICIOS.
Decisión importante y sensible de la SCJN. Otorgó el

quinto amparo reconociendo el derecho de los adultos a
consumir mariguana con fines personales y tener una forma legí
tima de adquirirla. La pelota está ahora en la cancha del Congreso
para hacer jurisprudencia.
LA DECISIÓN ha

provocado dudas
ycuestionamien
tos, los cuales no
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Rozones
Reconocen a Cienfuegos

1 que no le quitan méritos es al secretario de la Defensa Nacional, SalA lq\ L \ vavador Cienfuegos, pues no sólo ha destacado por su aportación a las
Fvfuerzas Armadas, sino también a la cultura. Y es que, ayer, recibió la

presea "Clavis Palafoxiana", que es la más alta distinción que da el Consejo de
Cultura de Puebla a las personas que destacan por su impulso a las artes. El ge
neral Cienfuegos fue distinguido por dar a conocer a la sociedad las actividades
que realizan el Ejército y la Fuerza Aérea en estos rubros.

Cumple TV Azteca con ley para prórroga
En una sesión privada, ayer, el Instituto Federal de Telecomunicacio

nes (IFT) concluyó que TV Azteca cumplió con todos los requisitos
marcados en la ley y le concedió la prórroga para su concesión por 20

años a partir del 1 de enero de 2022. Los comisionados del IFT consultaron con
todos los organismos públicos necesarios, con el INE y sus propias unidades
de investigación para refrendar la concesión, haciendo ver que la reforma en
telecomunicaciones genera procesos transparentes y objetivos. El fallo del IFT
permitirá a TV Azteca mantener en operación las redes nacionales de sus ca
nales Azteca Uno y Azteca 7, además de la señal de ADN40.

Los resultados de Collins

El secretario de Seguridad Pública de la Ciudad de México, Raymundo
Collins, continúa dando resultados en el combate a la delincuencia.
La detención de David "N", El Pistache, uno de los líderes de La Unión

Tepito, es un duro golpe al narcomenudeo. Además, anunció que los operativos
continuarán para la captura de los integrantes de la denominada AntiUnión,
siempre en completa coordinación con las fuerzas federales. A esto, hay que
agregar que a poco más de tres meses al frente de la policía capitalina, se han
remitido al Ministerio Público más de 14 mil delincuentes, y al Juzgado Cívico,
más de 40 mil infractores. Estos números indudablemente tienen un fuerte

impacto en la estructura de la delincuencia de la ciudad como lo demuestra la
detención de cabecillas como El Pistache.

Otra más de ASF contra Duarte

yer que la PGR pidió a Reino Unido la extradición de Karime Maclas,A ye\ ZA esposa del exgobernador de Veracruz, Javier Duarte, preso por el
Ol;presunto desvío de recursos, la dependencia, a cargo de Elias Beltrán
también reiteró que la indagatoria contra el exmandatario estatal continúa y
seguirán investigando las denuncias de la Auditoría Superior de la Federación.
Por cierto, entre las 53 denuncias que tiene la ASF por desvío de recursos hay
dos contra el gobierno de Veracruz de Duarte y que corresponden a la cuenta
pública de 2014. Así que tendrá que respondei

Y... se calmaron las aguas
a magnitud del impacto por el anuncio de la cancelación del aeropuerto)T een Texcoco fue proporcional a la rapidez con que se inició la operación1ícJcicatriz. Prueba de ello es la sonrisa con la que salieron ayer de la casa
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de la transición Alberto Pérez Jácome, director de Grupo Hermes y Gua
dalupe Phillips, directora general de ICA. ¿Qué les habrán dicho como para
que salieran tan contentos? Lo primero que expresaron es que no presentarán
recursos legales por el anuncio de la cancelación del NAIMTexcoco. Alguien
está haciendo bien su chamba.

En Santa Lucía también hay patos
guas, porque si a alguien se le ocurre esgrimir como argumento paraA ^

\ elel cambio de decisión sobre el nuevo aeropuerto la afectación al medio
a L.ambiente que se llevaría a cabo en Texcoco, se va a meter en un proble
ma. Resulta que en torno a la base militar de Santa Lucía, en Tecámac, hay todo
un entorno ecológico del que forman parte el Lago de Zumpango, varios cerros
y humedales. Y, por lo tanto, patos. Sí, como en Texcoco, en Santa Lucía hay
patos. Ojalá que no se enteren de esto los ecologistas porque... la que va n a armar.
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>ptv A puerta cerrada sesionó este miércoles la Asociación de Jue
f w j ees y Magistrados para definir la estrategia contra la interven
VS*/ ción del Poder Legislativo que vulnera la independencia del

Poder Judicial de Luis María Aguilar, mientras circulaba en
redes fotos de José Ramón López Beltrán, primogénito de AMLO, en
el hotel Villa Magna de Madrid de 500 euros la noche.

Son claras las amenazas de los coordinadores parlamentarios de More
na, Ricardo Monreal Ávilay Mario Delgado Carrillo, contra la inde
pendencia de los juzgadores. El presidente del Senado, Martí Batres
Guadarrama, ordenó este miércoles en la madrugada la publicación
en el Diario Oficial de la Ley Federal de Remuneraciones de los Servi
dores Públicos.

De igual forma notificó al titular de Gobernación, Alfonso Navarrete
Prida, sobre la entrada en vigor del bajón salarial que impactará en
los funcionarios de los tres Poderes.

Según la ley, es obligación de jueces, magistrados y ministros la defensa
de la independencia del Poder a la primera adverténcia de intromisión,
tal como lo hace el Legislativo, promovido por Morena y por Andrés
Manuel López Obrador, que a partir del l de diciembre representa
rá al Ejecutivo.

En esta atmósfera de confrontación crece la ola dejuzgadores que están
dispuestos a defender la autonomía y acudir a organismos internacio
nales, el primero, la Corte Interamericana de los Derechos Humanos.

—^ ¿A quién carajos le importa la tranquilidad de ios contratistas
ftAi m del NAIM en Texcoco..?, pues a los mismos contratistas, por
\ Jy que al parecer el máximo pendiente de la 'comisión' formada

por Alfonso Romo Garza, Javier Jiménez Espriú y Carlos
Urzúa Matíases apaciguarlos, peroal país que sequedasinla infraes

tructura clave para el desarrollo ¡que.se lo lleve el Día de Muertos..!

El mensaje del equipo de tra.n|icipn .eje Amlrés Manuel López Obrador
es que los ciudadanos podemos dormir tranquilos porque Guadalupe
Philiips, directora general de iCA, y Alberto Pérez Jácome, de Hermes
Infraestructura, salieron contentos de la reunión con la 'comisión'.

Habrá que pensar en todo lo que les ofrecieron a los empresarios, por
que a esos mientras les sigan dando, les vale madExtrañamente,
después del cónclave, no se escucha la voz de Gustavo de Hoyos ni
de Juan Pablo Castañón.

Fuerte revés asestó la Suprema Corte aun amparo interpues
to por ex sacerdote Alberto Athié Gallo. La Primera Sala

\CJ rechazó que la PGR de Alberto Elias le entregue copias de la
denuncia.que presentó el cardenal Norberto Rivera Carre

ra á la Santa Sede sobre 15 casos de abuso sexuales de sacerdotes.

El objetivo de Athié era tomar parte activa de un asunto fuera de su
competencia. Trató de aprovecharse del reporte del Arzobispo Emérito
de la CDMX al Vaticano y la Corte se lo negó.

Tres ministros votaron en contra de Athié y dos a favor, el ponente
José Ramón Cossío, que en algunas semanas deja el cargo, y Artu
ro Zaidívar Lelo de Larrea, enfrascado en el cabildeo para tomar la
estafeta del presidente de la SCJN, Luis María Aguilar.

Un día antes se dio el intento desesperado de Athié Gallo en el Poder
Judicial, atizado por viejos odios contra Norberto Rivera, a! ser expul
sado del sacerdocio por abusar de su situación y embarazar a Claudia
Alicia Loeffler Berg, con quien tuvo un hijo en el 2001 y abandonó
hasta ser exhibido.

SUSCRIPCIÓN A CORREO: http://ow.ly/S7Ho30igRJ7 ¦
Blog: http://losmalosos.blogspot.mx/.
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SÓLO PARA INICIADOS
Rosario Robles aguanta, aunque esté cabrón

JUAN BUSTILLOS

Aguanta, le aconsejaron a Rosario
Robles, y la secretaria de Desarro
llo Agrario, Territorial y Urbano sigue
aguantando.

Ayer concluyó su viacrucis por el
Congreso dejando a los senadores co
mo a los diputados, con las ganas de
hacerla puré con la llamada "estafa
maestra".

A partir de informes de la Audi
toría Superior de la Federación, la ti
tular ahora de SEDATU que antes lo
fue de Sedesol, ha sido señalada en
reportajes periodísticos del desvío
de miles de millones de pesos, tantos
que ya hasta perdí la cuenta. Algunas
de las operaciones las habría hecho
en complicidad con Emilio Zebadúa.

Está por demás decir que el es
cándalo . la acompaña por donde
camina, pero también es justo reco
nocer que todo se reduce a citas de
los reportes periodísticos y a una

lluvia de adjetivos que, dichosea de
paso, se le resbalan.

A los diputados dijo que no hay
una sola acusación concreta que la
señale y negó la existencia de prue
bas que la incriminen. A los senado
res espetó ayer que "no hay una sola
línea" en las miles de cuartillas de la
cuenta pública, que establezca su su
puesta responsabilidad en el robo a
los pobres, lo que, como dijo Xóchitl
Gálvez con su conocido lenguaje: "es
tá cabrón".

En realidad, está más que cabrón
porque el pasado 17 de octubre la Se
cretaría de la Función Pública reveló
que la señora Robles no es investiga
da por los posibles desvíos millona
rios detectados por la ASN.

La titular de SEDATU se ha defen

dido de cualquier manera, inclusive
ha acudido a su condición de mu
jer. Las acusaciones en su contra, ha

dicho, son "violencia de género".
El dinero que debió ir a las ma

nos de los pobres y que nadie en
cuentra, sólo ha servido para que
nuestros legisladores exhiban su
Ingenio para acuñar frases: Lily Té
Hez: "no huya Rosario, no huya. En
30 d ías usted va a perder el fuero. La
patria le demanda que usted no hu
ya ?fel país". Blanca Estela Piñón se
concretó a llamarla "cínica". A Indlra
Kempis no le importa que la gente,
sea inocente o culpable, le basta con
la percepción pública: "hoy sí cuenta
e importa".

Robles contesta a su modo con

frases que calientan aún más a dipu
tados y senadores: "he sido la más
abierta a las Investigaciones".

No cabe duda que sabe aguantar.

#Só!oParalniciados
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Red
Compartida
EL municipio que va a !a

quiebra es Acapulco, ya que
debe más de mil millones de pesos a
tan solo tres empresas particulares y
al SAT, según el síndico administra
tivo Javier Solorio Almazán, quien
aseguró que el embargo por 200
millones de pesos que enfrentan no
afectó a la administración munici

pal porque ¡las cuentas que se con
gelaron estaban en ceros!
El quebranto financiero del

gobierno municipal es más grave de
lo que se ha manejado, pues al
hacerse una revisión del pasivo
existente, se detectó que el adeudo
que se tiene es responsabilidad del
exalcalde Evadió Velázquez Aguirre,
quien además de último minuto se
llevó todo el dinero que había en
depósito, cuyo monto se ignora.
Entre asesores, secretarias téc

nicos y personal de apoyo de
este primer Congreso de la Ciudad de
México, empieza a generarse males
tar, toda vez que no hay "para cuando"
empiecen a cobrar, ya que la bancada
mayoritaria, o sea Morena, no ha que
rido autorizare! presupuesto.
Además que al personal saliente

de la pasada legislatura tampoco se
le ha pagado la parte proporcional
de aguinaldo y prima vacacional.
De seguir así las cosas, es muy

posible que a este Primer Congreso se
le venga una "cascada" de demandas

laborales. ¿Acaso la defensa de los
trabajadores sólo fue en el discurso?
POR cierto, la Iideresa

Ernestina Godoy presentó
los lincamientos que regirán la polí
tica de austeridad en el recinto de

[Donceles y Allende. Lo que más
llamó la atención es que los diputa
dos estarán adscritos al ISSSTE,
puesto que se cancelarán los segu
ros de gastos médicos mayores, así
como los fondos de ahorro y segu
ros de separación individualizada.
Propuso una disminución de

entre 800 y mil millones de pesos para
el ejercicio fiscal 2019, Esto incluye
eliminar los bonos extraordinarios,
sólo habrá viajes al extranjero en
casos excepcionales, no se compra
rán vehículos nuevos y a ningún legis
lador le será asignado automóvil para
su uso personal, Tampoco recibirán
recursos públicos para contratar
guardias de seguridad personal.
Pon ciebto, el CRN del PEI

solicitará al INE ejerza su
facultad de atracción en la elección

extraordinaria de Monterrey y su
secretario general, Arturo Zamora
Jiménez, pide garantías de gobernabi
lidad de la capital. La demanda es por
eí cúmulo de irregularidades genera
das en el órgano electoral local, como
lo resaltan los resolutivos del Tribunal

Electoral del Poder Judicial de la
Federación, en tomo a este caso.
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AMLO revisó con su gabinete
agenda y programas sociales

Andrés Manuel López Obrador, presidente electo, sostuvo
una reunión privada con ios integrantes de su próximo gabine
te legal y ampliado, en un hotel de la Ciudad de México. Ahí,

el político tabasqueño hizo una revisión de la agenda de trabajo y lo
que serán los programas que arrancarán a partir del 1 de diciembre.
A la reunión acudió la futura titular de la Secretaría de Go

bernación, Olga Sánchez Cordero; asi como Carlos Urzúa, propu
esto como secretario de Hacienda; Rocío Nahle, próxima secretaria
de Energía.
También acudió Román Meyer, próximo titular de Sedatu; y Al

fonso Durazo, íuturo secretario de Seguridad Pública.
Diputada de Morena pone el ejemplo

La diputada federal, Rocío Barrera, inauguró su casa de enlace en
la alcaldía Venustiano Carranza. Un espacio para las peticiones y
demandas ciudadanas, abierto a todas y todos. Barrera afirmó que
continuará en contacto directo con las y los vecinos, trabajando
por la transformación que reclama la ciudadanía.
La inauguración reunió a vecinos, así como a los legisladores

Juan Carlos Loera, Laura Martínez, Wendy Zuloag, Beatriz Rojas
y Ernesto Palacios; y a concejales como Víctor Manuel Otero o
Jeronimo Rodríguez. Rocío Barrera fue elegida diputada federal por
Morena en el Distrito L1 y es también la presidenta de la Comisión
de Gobernación y Población en la Cámara.

Cambiarán orden de colores
en banda presidencial

Mario Delgado, coordinador de Morena en la Cámara de Diputados,
presentó una iniciativa que busca cambiar el orden de los colores en
la banda presidencial. Dicha propuesta plantea que el color rojo ya
no este en la parte superior de la banda sino el verde.
Con esta iniciativa busca que se respete el orden de colores dis

puestos a la Bandera Nacional: verde en la parte superior, blanco en
medio y rojo en la parte inferior.
"Licuará el Escudo JVacional sobre los tres colores, bordado en

hilo dorado, a la altura del pecho del portador, y los extremos de Ea
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banda rematarán con un fleco dorado", indicó la propuesta.
Para noviembre, iniciativa
sobre consulta popular

A más tardar en noviembre quedará dictaminada la iniciativa que
presentó Morena para promover la consulta popular una vez al
año, excluyendo temas relacionados a impuestos en el país, informó
el presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de
Diputados, Mario Delgado.
El también coordinador de Morena en San Lázaro indicó que esta

iniciativa se presentó desde el 25 de septiembre para establecer ba
ses y lincamientos que permitan en el país aplicar revocación de
mandato y consulta popular, como herramientas de participación
ciudadana. Explicó que la idea es que pueda haber consultas popu
lares cada año, el primer domingo de julio; asimismo, que pueda ser
convocada por el Congreso, a petición también del Presidente de la
República o 33 por ciento de los miembros de alguna de las dos cá
maras legislativas o dos por ciento de la Lista Nominal de Elec'
tores.

Con excepción de que la soliciten los ciudadanos, la petición debe
ser aprobada por la mayoría de ambas cámaras y los resultados de la
consulta serán vinculatorios cuando La participación total sea de al me
nos 40 por ciento de la Lista Nominal. Aclaró que la única restric
ción sobre esas consultas serán los impuestos, "obviamente si se
somete a consulta un impuesto, pues nos uamos a quedar sin tribu
to",
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COMENTARIOS

Muertas

LUIS MANUEL
NOVELO

En plena época de Día de Muertos,
La diputada Karina Labastida, quien
preside La Comisión Especial para
Combatir y Erradicar La Violencia
Vinculada a Los Feminicidios en

La Legislatura mexiquense, infor
mó que hay focos rojos por todo
eL Edomex por este delito, que
matan a niñas y a mujeres casi a,
doble que a Los hombres, y que Los
presidentes municipales deben de
asumir su responsabilidad en este
tema, ya que han vuelto político
el cargo de la titular del Institu
to Municipal de la Mujer y eso ha
provocado que los protocolos para
prevenir los feminicidios no sean
los correctos. La legisladora, deta
lló sobre las colonias que son focos
rojos en los 11 municipios con Aler
ta de Género. Y todo parece indicar
que los panteones mexiquenses se
llenan cada vez más con mujeres
víctimas de feminicidio y homi
cidios dolosos, de acuerdo a las
cifras dadas a conocer por Labasti
da Sotelo, que son las oficiales de
la Fiscalía mexiquense.
En Edomex cada día es más co

mentado que habrá sacrificios en

el equipo que acompañó a Eruviel
Ávila, ahora senador de la Repú
blica, cuando fue gobernador, por
los supuestos malos manejos que
se le dio a su principal programa
de gobierno, que fue el de la salud
de los mexiquenses. Resulta que
la herencia del exsecretario César

Nomar Gómez Monge al secre
tario Gabriel O'Shea no fue la

misma que Gómez Monge recibió
del mismo O'Shea, porque ahora
es multimillonaria la deuda, con
problemática de terror en todo el
sector salud; por eso se dice que
Gómez Monge puede ser el sacrifi
cado del sexenio eruvielista.

Elgobierno mexiquense y el
gobierno de Metepec, acordaron
poner en marcha un proyecto para
mejorar la vialidad en torno al nue
vo centro comercial Town Square,
que fue respaldado por los colonos
de los fraccionamientos La Purí

sima, San Carlos y otras colonias
aledañas, que considera ampliar la
Avenida Comonfort a seis carriles,
para mejorar la circulación en esta
zona que a toda hora se ha vuelto
conflictiva.
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[ ¿SERÁ? ]
La certeza cuenta
Con la anulación de la elección en el municipio de Monterrey,
Nuevo León, el Tribunal Electoral nos muestra la importancia
de que exista certeza y descartar conductas que sesguen una
elección o que provoquen incertidumbre: como las prácticas de
los tristemente conocidos como "mapaches". Ése fue el espíritu
de la sentencia sobre los comicios regios que descuidaron la
cadena de custodia de las urnas después de la votación. "Las irre
gularidades acreditadas violaron el principio fundamental de la
certeza", lo que impidió validar los resultados como el producto
de un ejercicio verdaderamente democrático. Hay quien ya
compara este proceso con la consulta sobre el Nuevo Aeropuerto
Internacional de México, y señala que no pasaría ni de chiste:
hubo carrusel; el conteo y la captura de los votos los hicieron los
organizadores que querían que ganara Santa Luda. ¿ Será?

Resultados a la vista
El secretario de Seguridad Pública de la Ciudad de México,
Raymundo Collins, continúa dando resultados en el combate
a la delincuencia. La detención de David García Ramírez,
elPistache, uno délos líderes de la UniónTepito, es un duro
golpe al narcomenudeo. Además, anunció que los operativos
seguirán para la captura de los integrantes de la denominada
Anti Unión, siempre en completa coordinación con las fuerzas
federales. Aesto hay que agregar que a poco más de tres meses
al frente de la Policía capitalina, se han remitido al Ministerio
Público más de 14 mil delincuentesy al Juzgado Cívico, más de
40 mil infractores. Estos números indudablemente tienen un
fuerte impacto en la estructura de la delincuencia de la ciudad,
como lo demuestra la detención de cabecillas como elPistache.
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Alianza con Dominicana
La PGRy la Procuraduría General de República Dominicana
han sostenido encuentros, ya que el titular de la dependencia
dominicana, Jean Alain Rodríguez, se ha mostrado intere
sado en el sistema penitenciario mexicano, además de que
buscan reforzar los lazos de cooperación en materia de justicia.
Uno de los datos interesantes es que el dominicano ha logrado
que Odebrecht pague en su país una multa de 184 millones de
dólares, y trata de invertir ese dinero en el mencionado sistema,
sobre todo en lo que se refiere al respeto a los derechos huma
nos . "Estamos dedicando los fondos a un plan de humanización
de nuestros sistemas", explicó. Algunos malpensados dicen que
cuando supieron de quien se trata, los presuntos involucrados
en el caso Odebrecht en México se pusieron a temblar. ¿Será?

Buscan recursos para Ciudad Juárez
El que anduvo muy movido en la Cámara de Diputados fue el al
calde de Ciudad Juárez, Armando Cabada, que celebró reunio
nes con los diputados federales de Morena, Juan Carlos Loera
y Esther Mejía, quienes con sus compañeros de bancada escu
charon la presentación del presidente municipal fronterizo. Los
proyectos exhibidos equivalen a tres mil 500 millones de pesos,
y están relacionados con la movilidad urbana como puentes,
pavimentación, pero también becas y seguridad pública. Ésta es
la primera vez que un alcalde juarense entrega proyectos en San
Lázaro poruña cantidad de recursos tan alta. ¿Será?

Golpes b^jos en el Tribunal
La inminente reelección del magistrado Alvaro Pérez Juárez
como presidente del Supremo Tribunal de Justicia de la Ciudad
de México está siendo objetivo de golpes bajos por las cama
rillas que tratan de adueñarse de la institución. Flaco favor le
hacen al magistrado Díaz Infante, los integrantes del grupo
de su concuño Quijano, quien siempre ha caminado bajo la
protección de un poderoso ex senador.
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¡Vámonos, que en Los Pinos asustan!
La residencia presidencial será desde

hoy una casa de espantos.
Todo lo contrario de los tiempos

de poder absoluto, desde Lázaro
Cárdenas hasta Enrique Peña Nieto, con el
estilo personal de gobernar como describió
Daniel Cosío Villegas.
Peña Nieto no habita sus moradas desde

hace casi tres meses.
Comenzó a sacar sus cosas personales y

familiares antes de las elecciones del 1 de julio
pasado, cuando vio inevitable el triunfo de
Andrés Manuel López Obrador y empezó
a proyectar su futuro inmediato, tal vez lejos
de México.

A estas alturas ya no va todos los días, tiene
tiempos de ocio, de reencontrarse con sus
amigos y mostrar tanto las moradas como
infinidad de oficinas, multiplicadas con Vi
cente Fox.

El diálogo se ameniza con recorridos por
las avenidas interiores y la admiración de
estatuas de la docena y media de ocupantes
de ese lugar desde hace más de ocho décadas.
Donde se tomaron medidas históricas y po

lémicas como la nacionalización de la banca o
bien el regreso de las instituciones financieras
y la primera transición política de2000.

DESPIDEN ACASI60% DE EMPLEADOS
Hoy Los Pinos es un lugar desolado.
Fueron despedidos más de la mitad de los

empleados de la Presidencia de la República
porque en su mayoría casi 60%, según cálcu
los administrativos ayer se despidieron.
Pocos lograron hacerlo personalmente,

como Héctor González Escobar, leal acom
pañante de Enrique Peña Nieto siempre
viajaba en su avión y director de Información
suyo desde el Palacio de Toluca.
Como muchos, forma simple de decir todos,

buscarán reacomodo en la administración
pública o intentarán aprovechar su experien
cia para abrirse mercado en el sector privado.
El manejo de la Presidencia tuvo un rasgo

singular con Peña Nieto: creó grupos para
atender administración, relaciones públicas,
difusión, prensa, política exterior, etcétera.
Como gran parte de los cargos no estaban

en el organigrama, se instrumentaron con
tratos temporales y así prestaron su servicio
con salarios decorosos y prestaciones dign as
todo el sexenio.
Desde hoy todos están fuera.
Los titulares de área si acaso contarán con

sus secretarios particulares y alguien de base,
mientras se quién recibirá la papelería técni
coadministrativa de Los Pinos.

Un espacio todavía sin receptor porque el
Gobierno de la Ciudad de México de José Ra
món Amieva no ha reclamado esa área como
parte del Bosque de Chapultepec y Claudia
Sheinbaum todavía no llega.
GIRAS INTERNACIONALES SIN PODER
Enrique Peña Nieto decidirá casi en soledad
sus últimos actos de Gobierno.
Como en los hechos ha abdicado de utilizar

el poder durante los últimos meses, espacio
llenado por Andrés Manuel López Obrador
y su equipo, aparece en público lo indispen
sable.
Pero la agenda le depara dos presencias

internacionales de trascendencia con la re
presentación de México.
La primera será la Cumbre de las Américas

en la ciudad de Antigua, Guatemala, y la se
gunda, la Cumbre del G20 en Buenos Aires,
Argentina, los días finales de noviembre.
Si no hay contratiempos y los migrantes

son olas turbulentas, allá se firmará el tra
tado sucedáneo de América del Norte entre
Peña, Donald Trump y Justin Trudeau.
Luego regresará a las prisas a entregar la

banda presidencialel poder, pues a quien
primeroloderrotópolíticamenteyluegoelec
toralmente el 1 de julio.
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